	УТВЕРЖДАЮ:
Директор МБУК «Ц	БС» г. Искитима
M.C	. Заречнева

Информационно-аналитический отчет Детской модельной библиотеки Централизованной библиотечной системы города Искитима Новосибирской области за 2022 год

# Общие сведения об организации

Название	Детская Модельная библиотека Централизованной
	библиотечной системы города Искитима Новосибирской
	области
Адрес	633204 Новосибирская область, город Искитим,
	микрорайон Подгорный, дом 12
Электронная	iskitimf3@mail.ru
почта	
Заведующий	Рейценштеин Маргарита Николаевна
библиотекой	

### И 74

Информационно-аналитический отчет Детской модельной библиотеки ЦБС города Искитима Новосибирской области на 2023 год / Детская модельная библиотека город Искитим Новосибирская область; составители: Рейценштеин М.Н. и др.; ответственный за отчет: М.С. Заречнева. – Искитим: ДМБ МБУК «ЦБС» г. Искитима, 2022. – 91 с.

ББК 78.34

# Содержание

Раздел	Стр.
События года	4-8
ОСНОВНЫЕ СТАТИСТИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ	8-9
Относительные показатели деятельности библиотеки	9-10
БИБЛИОТЕЧНЫЕ ФОНДЫ (ФОРМИРОВАНИЕ, ИСПОЛЬЗОВАНИЕ,	10-14
СОХРАННОСТЬ)	
ОРГАНИЗАЦИЯ И СОДЕРЖАНИЕ БИБЛИОТЕЧНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ	15-51
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ (Приоритетные направления деятельности)	
Программно-проектная деятельность библиотек	15-19
Культурно-просветительская деятельность	19-21
Формирование высокого гражданского и патриотического сознания	21-24
Воспитание любви к родной культуре, литературе и языку	24-27
Нравственное и социальное ориентирование	27-30
Формирование правовой культуры	30-31
Развитие толерантности и культуры межнационального общения	32-34
Экологическое просвещение	34-35
Эстетическое и творческое развитие личности	36
Информационно-образовательный центр «Русский музей: виртуальный филиал»	37-39
Ориентирование детей на выбор профессии	39-40
Пропаганда безопасного поведения и здорового образа жизни	40-42
Развитие и воспитание читательской культуры	42-45
Работа с литературой по естественным наукам, сельскому хозяйству, технике. В	45-46
помощь школьной программе	
Работа с читателями-детьми по формированию медийной и цифровой грамотности	47-48
Продвижение книги и чтения	49-51
КЛУБЫ И ОБЪЕДИНЕНИЯ ПО ИНТЕРЕСАМ	52-65
Волонтерская деятельность	65-66
Инновационная деятельность	67-68
Обслуживание удаленных пользователей	68-69
Внестационарные формы обслуживания	69-70
Библиотечное обслуживание людей с ограниченными возможностями	70-72
Продвижение библиотеки и библиотечных услуг	72-78
СПРАВОЧНО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКОЕ, ИНФОРМАЦИОННОЕ И	78-85
СОЦИАЛЬНО-ПРАВОВОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ	
КРАЕВЕДЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ БИБЛИОТЕКИ	85-87
БИБЛИОТЕЧНЫЕ КАДРЫ	87-89
МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ РЕСУРСЫ БИБЛИОТЕК	90
ОСНОВНЫЕ ИТОГИ ГОЛА	91

### 1. События года:

#### Главные события библиотеки:

На 2022 год Указами Президента Российской Федерации и Распоряжениями Правительства Российской Федерации были определены наиболее значимые культурные события, реализация которых являлась приоритетным направлением и в деятельности Детской модельной библиотеки (далее ДМБ).

В рамках Года народного искусства и нематериального культурного наследия народов Российской Федерации, объявленного Президентом РФ в 2022 г., в ДМБ было проведено ряд интересных мероприятий.

В апреле 2022 года прошли *Библиосумерки* «**Культур народных хоровод**» в рамках Всероссийской социально-культурной акции в поддержку чтения. На мероприятие были приглашены детские творческие коллективы г. Искитима: Территория Детского творчества «Малинки» и инструментальный ансамбль «Задорные ложкари». Все желающие приняли участие в квесте «Путешествие к истокам». Дети решали кроссворд о национальных блюдах и знакомились с их рецептами, разгадывали ребусы, наряжали кукол в национальные костюмы, собирали пазлы, знакомились с гербами республик, находили соответствие между предметами старины и их описаниями. На каждой площадке квеста участники получали определенную информацию, подсказки, которые помогли им в результате составить карту России. В «Творческой мастерской» юные пользователи библиотеки расписывали тарелки в стиле «Гжель», изготовляли подковы-обереги и раскрашивали куколок в национальных костюмах. Весело и задорно прошли «Народные заигрыши». Были проведены игры народов Росси: «Мешочек гони», «Вестовые», «Змейка», «Ручеек» и др. Все желающие приняли участие в интерактивной программе «Этносы России» в ИОЦ «Русский музей: виртуальный филиал». В течение всего вечера можно было сделать фото в фотозоне «Околица». В Библиосумерках приняли участие 79 человек.

К 100-летие образования республики Адыгеи 27.07.2022 был проведен информационный дневник с элементами игры «Путешествие в Адыгею». Дети узнали историю и традиции Адыгеи, с помощью мультимедийной презентации познакомились с национальными костюмами и блюдами, побывали в красивейших местах этого края. Полученную информацию дети закрепили, ответив на вопросы виртуальной викторины «Адыгея — Чудесный край». Закончилось знакомство с Адыгеей веселыми народными играми на площадке возле библиотеки.

Очень интересно прошла *интерактивная игра* **«Хоровод народных костюмов»** (03.11.2022) в рамках Всероссийской акции «Ночь искусств». Получив информацию о национальном костюме, участники выбирали головной убор и платье определенного народа и наряжали бумажных кукол. В итоге были представлены женские костюмы народов, живущих на территории России: русский, бурятский, башкирский, удмуртский, дагестанский, чувашский и др. Самыми активными участниками были, конечно, дети, но и некоторые взрослые с интересом приняли участие в игре **(54 человека).** 

Посетив мероприятия и книжные выставки, пользователи познакомились с народами, населяющими нашу страну, узнали историю их развития, их традиции и обычаи.

Виктория Шкарбан, учащаяся 2 класса МБОУ-СОШ № 8 приняла участие в *Областном конкурсе* «**Меткое русское слово»**, который был организован 25.04. — 18.05.2022 Новосибирским областным фондом сохранения и развития русского языка «Родное слово». Видео было размещено в группе ДМБ ВКонтакте (режим доступа: <a href="https://vk.com/modeliskbibliotekaf3?w=wall-179614067\_1206">https://vk.com/modeliskbibliotekaf3?w=wall-179614067\_1206</a>) (руководитель — Рейценштеин М.Н.).

В июне – сентябре 2022 ДМБ стала площадкой для проведения Околоконкурсной акции «МультПремьера», организованной Новосибирской региональной общественной организацией «Гильдия молодых библиотекарей» и ГБУК НСО «Новосибирская областная молодежная библиотека» в рамках проекта «Мульт-Сибирь». Участники акции знакомились с мультипликационными фильмами, созданными непрофессиональными детскими студиями и голосовали за понравившуюся работу (94 чел.).

Еще одним ключевым событием 2022 года стало 350-летие со дня рождения Петра I (Указ Президента РФ от 25 октября 2018 года N 609). Библиотека не осталась в стороне от этой важной даты и провела несколько мероприятий, на которых дети и подростки знакомились с жизнью и деятельностью великого российского императора или закрепляли ранее полученные знания. В мае-июне прошел литературно-исторический экскурс «Первый великой России», император организована книжная выставка-викторина «Петр Первый И его время». Ho самым запоминающимся для пользователей стал в сентябре аукцион знаний «Великое императора». На аукцион выставлялись наследие Великого связанные с личностью и деятельностью императора Петра I. Право отвечать на вопросы получала команда, заявившая максимальную цену в номинальных денежных единицах «умничках». Учащиеся активно отвечали на вопросы по темам: «Детство и юность Петра I», «Петр – реформатор», «Военные баталии», «Петровское наследие», показывая хорошие знания истории России XVIII века.

12.04 — 30.06.2022 учащиеся 6 класса МБОУ-СОШ №11 Дрозд А., Шевченко Е., Майорова В. стали участниками *Регионального конкурса* «**Последний царь и первый император».** Организатор ГБУК НСО «Областная детская библиотека им. А. М. Горького» (руководитель — Рейценштеин М.Н.). Также наши читатели приняли участие в Областной сетевой акции «Кумир на бронзовом коне» на портале ВикиСибириаДа (25.05. — 25.06.2022).

Важное значение в деятельности библиотеки, работающей с детьми, является краеведческое направление. Каждый человек должен знать сои корни, историю своего села или города. В 2022 году отмечалось 85-летие образования

Новосибирской области (Распоряжение Губернатора Новосибирской области от 3 апреля 2021 года № 47-р) и 305-летие города Искитима.

Именно двум этим событиям была посвящена городская интеллектуальная игра «Вот она, Сибирская земля!», которая прошла в сентябре 2022 г. для учащихся 9-х классов школ города Искитима. На первом этапе команды готовились к игре: изучали материалы, книги по истории НСО и г. Искитима в библиотеке. Игра проходила в три этапа: представление команд, в ходе следующего этапа «Родной наш город Искитим!» участники отвечали на вопросы по истории Искитима, угадывали памятные места нашего города по собранным пазлам, находили названия улиц в филворде. Третий этап был посвящен Новосибирской области. Команды соотносили гербы и названия районов, по фотографиям определяли достопримечательности. Все участники показали хорошие знания истории, географии, достопримечательностей Новосибирской области и города Искитима (35 человек).

13 августа 2022 года в рамках интеллектуальной-библиотечной тусовки «Читающий город», посвященной юбилею города Искитима, сотрудники ДМБ Дети «Краеведческую рыбалку». провели ловили разноцветные рыбки-картинки в бассейне и складывали пазлы, на которых были изображены горожане различные объекты Γ. Искитима. Юные рассказывали Историко-художественном музей, символе города «Факеле», Парке им. Коротеева» и др.

Важным событием для пользователей Детской библиотеки стал ее юбилей 27 ноября 2022 года - 65 лет со дня открытия. На торжестве, которое прошло в Детской музыкальной школе г. Искитима, отмечен большой вклад, который вносит Детская модельная библиотека в развитие культуры нашего города, ветераны и сотрудники библиотеки были награждены Почетными грамотами, Благодарственными письмами. А 29 ноября проведен праздник «У Детской библиотеки недетский юбилей!» для читателей библиотеки. Юные пользователи познакомились с историей открытия и развития библиотеки, посмотрев видеоролик и пройдя квест «Библиопутешествие. Младшие

школьники приняли участие в литературно-театральной гостиной «Театр – Book», где они отвечали на вопросы литературной викторины, читали стихи и участвовали в театрализованных мини-постановках. Нынешние читатели и читатели прошлых лет встретились с библиотекарями-ветеранами библиотечном журфиксе «Жизнь как открытая книга». Пастрон Т.А., Карачева И.И., Шипицына Н.Н. и Литвинова Л.Г. рассказали о том, как они начали работать в библиотеке, вспомнили самые интересные мероприятия, которые они проводили и ответили на вопросы читателей. В течение всего дня посетители знакомились с книгами на выставках «Старенькая, да удаленькая», «Там на неведомых дорожках», делали памятные снимки в яркой фотозоне, участвовали в беспроигрышной лотерее. Результатом мероприятия стала большая открытка с поздравлениями и пожеланиям, а главное хорошее настроение наших читателей.

И завершает плеяду событий 2022 года открытие Центра грамотности 06 декабря. С приветственным словом к гостям обратилась М.С. Заречнева, директор МБУК «ЦБС» г. Искитима, она рассказала о значении открытия Центра грамотности для жителей Искитима. Присутствующие познакомились с книгами, полученными в дар от фонда «Тотальный диктант», а после смогли проверить свою грамотность, выполнив задания интеллектуальной викторины.

2. Основные статистические показатели

Абсолютные показатели деятельности библиотеки

	Всего		
	План	Факт	
Кол-во пользователей	3275	3282	
Кол-во книговыдач	57948	58011	
Кол-во посещений библиотеки	27494	30986	

Число	54	63
обращений в		
библиотеку		
удаленных		
пользователей		

# Основные показатели деятельности библиотеки за три года

	2020 г.	2021 г.	2022 г.
Кол-во пользователей, всего	1989	3334	3282
Кол-во пользователей, обслуженных в стационарных условиях	1936	3226	3265
Кол-во пользователей во внестационарных условиях/ удаленных (сайт)	53/0	108/0	17/0
Кол-во книговыдачи, всего	25451	58 684	58011
Кол-во книговыдачи в стационарном режиме	25269	58 063	57790
Кол-во книговыдачи во внестационарном режиме/ удаленном режиме	182/0	621/0	221/0
Кол-во посещений, всего	14161	29235	30986
Кол-во посещений в стационарных условиях/ посещение массовых мероприятий	13398/1195	26 623/4318	29897/4845
Кол-во посещений вне стационара/ посещение мероприятий	763/536	2612/2 231	1089/1016
Кол-во обращений удаленных пользователей (сайт)	0	0	0
Кол-во культурно-просветительских мероприятий	258	267	240
Количество справок/в виртуальном режиме	184/0	386/0	465/63

# Относительные показатели деятельности библиотеки

Средние показатели	расчет	2020 г.	2021 г.	2022 г.	По
					нормативам

читаемость	Число книговыдач/число пользователей	12,7	17,6	17,7	25 книг в год
посещаемость	Число посещений/ число пользователей	7,1	8,8	9,4	14,5
обращаемость	Книговыдача/ фонд	1,4	3	2,8	1,5-1,7
Документо- обеспеченность на одного пользователя	фонд/количество пользователей	9,0	5,8	6,3	22-25 книг

На основе этих таблиц можно сделать следующие выводы:

- 1. Плановые показатели 2022 года выполнены в полном объеме, но по сравнению с предыдущим годом немного снизилось количество пользователей.
- 2. Выросли показатели книговыдачи и посещения, особенно посещение массовых мероприятий, при этом количество мероприятий в офлайн-режиме меньше, чем в 2021 г.
- 3. Наблюдается тенденция роста читаемости и посещаемости, хотя эти показатели не достигают положенных нормативов.
- 4. Почти в два раза показатель обращаемости превышает положенные нормативы.

Все это свидетельствует о том, что востребованность в чтении постепенно возрастает, но необходимо пополнять фонды, чтобы читатели имели возможность удовлетворить все свои потребности.

# 3. Библиотечные фонды (формирование, использование, сохранность)

В 2022 году в рамках национального проекта «Культура» продолжилось пополнение библиотечного фонда, поступило 1594 печатных изданий. При формировании заказа на новые издания библиотекари опирались на запросы читателей, картотеку отказов и количество экземпляров самых читаемых книг.

Год	Поступило, экз.	Выбыло, экз.	Состоит, экз.	Выдано, экз.
2020	588	0	18 096	24708
2021	1410	61	19 445	57891

2022	1594	423	20 616	57149
+/- к прошлому году	+184	+362	+1171	- 742

Фонд книг для читателей представлен разнообразной литературой, как по жанрам, так и по тематике. В отчетном году по-прежнему был высокий спрос на классическую литературу у подростков, книги для внеклассного чтения в начальных классах, по школьной программе для всех категорий читателей-школьников, активнее брали книги с крупным шрифтом для дошкольников, возросла популярность на познавательную литературу, журналы и комиксы.

Анализ анкет, бесед и наблюдений показал, что большинство пользователей — учащихся младших классов — чаще берут новинки, которые привлекают необычными названиями, яркими иллюстрациями, крупным шрифтом, и только потом дети начинают интересоваться содержанием книг.

Дошкольникам интересны сказки, комиксы, произведения о животных, большим спросом пользуются книги из серии «Книги с крупными буквами», «Крокодил Гена и Чебурашка» Э. Успенского, «Бармалей» К. Чуковского. В читальном зале большим спросом пользуются журналы: «Маша и медведь», «Смешарики», «Том и Джерри» и др.

Среди читателей младшего школьного возраста популярны книги: «Щенок Джесс, или Давай дружить!», «Котёнок Сэмми, или семья для крохи» Х. Вебб, «Винни-Пух» Милн А., «Рассказы» Носова Н.Н., Книги О. Роя, русские народные сказки, рассказы о животных и природе и др., журналы: «А почему?», «GEОлёнок».

Читатели среднего школьного возраста охотно выбирают книги приключенческого жанра, фэнтези, часто обращаются к энциклопедиям на популярные темы: о домашних животных, космосе, технике.

Большим спросом у данной категории читателей пользовались такие книги, как «Манюня» Абгарян Н., «100 рассказов о войне» Алексеева С., «Алиса и ее друзья», «Путешествие Алисы» Булычева К. По-прежнему популярны Гравити Фолз. «Графический роман» - серия «Disney/Гравити Фолз», «Дневник слабака» Кинни Д., «Гарри Поттер» ДЖ. Роулинг.

Дети очень любят читать серии книг, им нравится, что в нескольких книгах действуют одни и те же герои, но в каждой книге с ними происходят разные истории. Чаще всего в отчетном году школьники читали серии: «Прикольный детектив», «Дисней», «Холодное сердце. Новые приключения Анны и Эльзы» Э. Дэвида, «Добрые истории о зверятах» Х. Вебб, «Дети леса» Брандис К., «Зерцалия» и «Пандемониум» Гаглоева Е.

Среди учащихся среднего и старшего возраста стали больше пользоваться спросом книги современных российских и зарубежных авторов.

К сожалению, в 2022 году вновь были отказы читателям в выдаче книг (26 отказов), хотя количество их снижается, так как фонд постоянно пополняется и обновляется. Библиотекари продолжают вести «Картотеку отказов» для выявления пробелов в комплектовании.

Среди книг с наибольшим числом отказов были произведения: Даля В.И. «Что значит досуг?», Крылова И.С. «Волк и Волчонок», Жуковского В.А. «Котик и козлик», Аксакова С. «Верный друг», «Облако», Чехова А. П. «Смех сквозь слезы», Бианки В.В. «Лесной колобок — колючий бок», Губарева В. «Путешествие на утреннюю звезду», Плешакова А.А. и Румянцева А.А. «Великан на поляне», Михалкова С. «Калеки в библиотеке», Грилла У. «Затерянные во льдах. Экспедиция Шеклтона», Лавренева Б. «Разведчик Вихров, Носова Е. «Кукла» и другие. Этих книг либо недостаточно в фонде, либо вообще нет.

Выдано	2022 г.
тыс. экз.	
всего	58011
Отрасли:	Количество:

Виды отказов	2022
Классическая лит.	5
Современные авторы	21
Отраслевая лит.	0

общественно-полити	4268
ческая	
естественные науки,	3422
география, медицина	
техническая	3001
сельское хозяйство	2325
искусство, спорт	2746
художественная	29666
языкознание,	253
филология	
справочная	1977
литература	
универсального	
характера	
Детская (Д)	10353

Краеведческая лит.	0
Детская и подростковая	0
лит.	
Периодические	0
издания	

Выдано документов	2022
по краеведению	
Bcero:	130

### Обеспечение сохранности фондов

В обеспечении сохранности фондов большую роль играет систематическая комплексная работа по ликвидации читательской задолженности. Наши читатели активно пользуются услугой «Продление книги по телефону», чаще стали продлевать книги через сайт МБУК «ЦБС», через страницу ВКонтакте. Специалисты вели регулярный контроль своевременного возврата в библиотеку выданных изданий

Работу по устранению читательской задолженностью проводили с помощью телефонных звонков, SMS-оповещений, выходов в школу, а также обходных листов для учащихся школ.

Для сохранности фонда проводились индивидуальные беседы, привлекались активные читатели-школьники и классные руководители для оповещения задолжников в классе.

С18 по 21 октября проведена акция «Верни книгу в библиотеку!». В школах на стендах информации развешивались объявления, призывающие сдать книги в библиотеку. В ходе акции приглашали забывчивых читателей посетить библиотеку и сдать книги. Для учащихся 4-х и 5-х классов и для посетителей библиотекари проводили беседы о важности чтения и правилах пользования библиотекой, знакомили с новинками книг, представленных на выставке «С новой книгой назначена встреча», задавали вопросы викторины о литературных

произведениях и их героях. Также была проведена индивидуальная работа с задолжниками: обзвоны и беседы при посещении библиотеки. Было составлено 9 списков должников и переданы в МБОУ - СОШ № 8, 11, МАОУ-СОШ №9. В результате за время акции в библиотеку были возвращены 94 книги.

Сделано 34 телефонных звонка должникам с напоминаниями о задолженности, отправлено 39 SMS – оповещений, вернули книги 44 человека.

При выдаче книг и их приёме от читателя библиотекари просматривал, в каком состоянии вернули книгу, сданные книги помещались на 5 дней на карантин в специальный контейнер.

В работе по сохранности книжного фонда руководствовались следующими задачами:

- воспитание у читателей бережного отношения к книге;
- воспитание ответственности за взятые книги.

В целях выполнения данных задач регулярно проводили индивидуальные и групповые беседы с читателями о правилах пользования библиотекой, о расстановке книг на полках и бережном отношении к ним. Новым читателям раздавали визитки с адресом и телефоном библиотеки, а также памятки с правилами обращения с книгой. В ходе Дней информации и экскурсий в игровых формах закрепляли эти правила.

С целью обеспыливания книжного фонда по графику проводились санитарно-технические дни.

### Выводы по разделу:

- В 2022 году пополнились фонды художественной литературы для младшего и для среднего школьного возраста, справочной, отраслевой литературы.
- Стало больше книг о космосе, спорте, о здоровом образе жизни, комиксов.
- У посетителей виртуального филиала «Русский музей» пользуется спросом большей частью книги из раздела «Искусство. Искусствознание».

- В 2022 году не было поступлений периодической печати, так как не оформлена подписка на журналы и газеты.
- В 2023 году при формировании заказа на новые книги необходимо учесть интересы читателей, картотеку отказов, количество экземпляров самых читаемых книг, программных произведений. Следует продолжать работу по обеспечению сохранности фонда.

# <u>4.</u> Организация и содержание библиотечного обслуживания пользователей

4.1.Программы

r r r r							
Название программы	Название и формы мероприятий. Краткое описание мероприятий.	Результат реализации программы					
«Юбилей в стране Читалии»	«Лети, лети, лепесток» - урок фантазии к 125-летию со дня рождения В.П. Катаева. Дети познакомились с биографией детского писателя Валентина Катаева. Далее первоклассники отправились в фантастическое путешествие на поляну к бабушке за волшебным цветочком, где при помощи юлы отвечали на вопросы викторины. Передавая цветик-семицветик из рук в руки, ребята отвечали на вопросы, приклеенные на лепестке. В завершении участники загадали 7 желаний и нарисовали свой волшебный цветок. «Ехали медведи на велосипеде» - литературный утренник, посвященный 140-летию со дня рождения К. И. Чуковского. Познакомившись с биографией писателя, дети прослушали аудиоотрывки сказок Чуковского и угадывали их названия. Участники соединяли героев сказок Чуковского с поступком, который он совершил, вытягивали телеграммы из почтовой сумки и отгадывали, кто их отправил и кому, прикрепляли	Количество участников: 30 человек Новые читатели: 23 человека Книговыдача: 47 книг Количество мероприятий: 6 Посещаемость мероприятий: 149 человек Выпущена серия книжных закладок «Книги-юбиляры», 30 штук Мероприятия вызывали позитивный отклик участников. Проявился интерес к творчеству писателей-юбиляров, многие из участников, например, захотели ближе познакомиться с творчеством Бориса Житкова и Д.Н. Мамина-Сибиряка и приходили за их книгами в библиотеку.					

изображения сказочных предметов из книг Чуковского к нарисованному «чудо-дереву».

«Путешествие в мир волшебных - литературный 120-летию со дня рождения русской писательницы В.А. Осеевой. В ходе мероприятия дети познакомились с биографией и творчеством автора, заслушали стихотворение. Для учащихся была проведена «Своя игра», которой участники отгадывали книги писательницы по иллюстрациям фразам И персонажей, отвечали на вопросы, связанные с жизнью и творчеством В.А. Осеевой.

«Славный народ собаки!» 135-летию диспут рассказа «Каштанка» А. П. Чехова. Дети познакомились с версиями создания рассказа «Каштанка», ответили на чувства вопросы 0 TOM, какие испытали они, читая книгу, посмотрели фрагмент мультфильма «Каштанка», высказывали свое мнение 0 дальнейшей судьбе Каштанки.

«Выдумщик и путешественник Б. Житков» литературное путешествие к 140-летию со дня рождения русского писателя Б.С. Житкова. об Дети узнали интересных и необычных фактах биографии И 0 произведениях писателя, побывав на островах «Детства», «Юности», «Приключений» И «Творчества». Завершилось путешествие острове «Игровом», где ребятам было предложено ответить вопросы викторины и поучаствовать в «Своей игре.

«Ведь это счастье писать для детей» - громкое чтение и обсуждение книги к 170-летию со дня рождения Д.Н. Мамина-Сибиряка. Участники прочитали сказку «Умнее всех», поделились своими впечатлениями, ответили на вопросы библиотекаря,

обсудили сюжет и персонажей произведения.

# «В мире финансовой грамотности»

«He экономят, доходом информационный расходом» которого дети дневник, В ходе познакомились важными экономическими терминами: доходы, расходы, бюджет, а затем в игровой форме закрепили полученные знания.

«Семейный бюджет» - деловая игра. Каждая команда представляла которая семью, должна была определить, из чего складываются доходы, какие расходы в семье обязательные, a какие нет. Участники решали ситуационные задачи, учились экономить свой бюджет.

«Финансовый путеводитель» квест. Получив познавательный маршрутные листы, команды путь на разные отправились в пункты квеста: «ДОМИНО», «ФИЛВОРД», «ГОЛОВОЛОМКА», «ЗАДАЧКИНО». Выполнив задание, участники получали часть зашифрованной фразы, которую собрали на финише.

«Мир финансов на страницах книг» - разработка и выпуск буклета. Подростки отобрали в фонде книги по теме, составили на компьютере текст, подобрали яркие разработали картинки, макет буклета и выпустили его. В буклет вошло описание книг: «Деньги и бизнес» Д. Васина, «Финансы для Иллюстрированная детей. энциклопедия, Забировой A.B., «Деньги.» Никишина В.О., «Я знаю все. Экономика мира».

«Предложение рождает спрос» познавательный час с элементами игры. Школьники познакомились с ключевыми понятиями: спрос, предложение, закон спроса предложения, все вместе определили факторы, которое влияют величину спроса и на

Количество участников: 25 человек Новые читатели: 15 человек Количество мероприятий: 6 Посещаемость мероприятий: чел. – 119 человек Выпущен 1 буклет «Мир финансов на страницах книг» - 30 экз.

В ходе реализации программы проявилась заинтересованность участников в получении знаний по финансовой грамотности, дети активно участвовали во всех мероприятиях. Увеличился спрос на литературу экономической направленности. На итоговом мероприятии школьники хорошие знания по экономике.

предложения. В ходе виртуальной игры «Найди пару» участники узнали, что такое дефицит, профицит и равновесная цена.

«Знания – лучший капитал!» -финансовый квиз. По условиям квиза участники выполняли задания 4 раундов. Команды отвечали на теоретические вопросы, решали экономические задачи, которые требовали не только проявления знаний, но и смекалки, разгадывали ребусы-термины И находили лишние предметы В раунде «Фотовопрос».

# «Вокруг света под парусом книги»

«Бумажные открытия» - конкурс поделок из бумаги. При помощи бумаги, клея и ножниц ребята создавали литературных героев детских книг, а также бабочек, львов, гусениц, сов и многие другие поделки.

«Чудесабезволшебства»-сказочноеиллюстрирование.Участникирисовалисамыхлюбимыхсказочныхгероевиздетскиххудожественныхпроизведений.

«Герои книг зовут к экрану» -просмотр детских мультфильмов. Были представлены экранизированные детские книги, такие как «Винни Пух Bce-Bce-Bce>> A. Милна, «Дядя Федор, пёс и кот» Э. Успенского, «Джинглики» О. Роя и многие другие.

«Летних красок хоровод» *теорческий баттл* рисунков на асфальте. Юные художники получили в свое распоряжение разноцветные мелки и площадку для творчества около библиотеки, рисовали сказочных героев, солнце, цветы, деревья

«Книжная паутина»

такое момпозиция художественного произведения, какие бывают приемах написания текста. Далее каждый из участников

Количество 71 участников: человек Прочитано: 272 книги Проведены 272 индивидуальные беседы Количество мероприятий: 7 Посещаемость мероприятий: 151 человек. Количество участников прочитанных книг ПО 2021 сравнению c ГОДОМ

Конкурсы, игры, приключения, путешествия сделали досуг детей не только интересным, но и полезным.

увеличились.

составлял свою часть, передавая эстафету следующему. В результате получились интересные, веселые произведения про лето, отдых, приключения во время каникул. «Крестики-нолики» игровая программа. Школьники поиграли в игры-бродилки, шахматы, головоломки и дженгу. «Магия книги» праздник. Подведены итоги программы летнего чтения, награждены победители и призеры. Проведены подвижные различные интеллектуальные игры, организована выставка творческих работ участников летнего чтения и рекомендуемыми книгами.

Все разработанные программы выполнены в полном объеме: проведены запланированные мероприятия, выполнены основные показатели. Но главное, что участники программ активно участвовали в ее реализации, проявляли личную заинтересованность. Для библиотеки программная деятельность становится еще одной возможностью привлечения детей и подростков к чтению и к пользованию библиотекой.

В следующем году вновь планируется реализация трех программ, направленных на популяризацию художественной литературы, продвижение чтения детей и подростков, формирование активной читательской деятельности и организация досуга детей и подростков в летние каникулы с помощью художественной литературы различных жанров.

Проектов, получившие финансовую поддержку (выигранные гранты) нет.

## 4.2. Культурно-просветительская деятельность

Анализ социально-демографической структуры читательской аудитории библиотеки

		Число	из них по возрасту:					
Год	Число зарегистрир ованных пользовател ей, всего ей, всего			ети 4 лет	молодежь 15-30 лет		0т 31 лет	
	(16.1.)	(чел.)	Чел.	%	Чел.	%	Чел.	%
2020	56033	1989	1695	85,2	163	8,1	131	6,6
2021	55433	3334	2915	87,4	374	11,2	45	1,3
2022	54757	3282	2789	85,1	344	10,4	149	4,5

# Культурно-просветительские мероприятия (6-НК)

Число культурно-просветительных мероприятий					
всего	по месту расположения библиотеки	выездных	удаленных	с возможностью участия инвалидов и лиц с ОВЗ	
240	207	33	0	13	

# Наиболее значимые мероприятия:

<b>№</b> п/п	Наименование мероприятия	Количество участников	Организатор, учредитель, спонсор
1	«Блокадный хлеб» - Всероссийская акция	117	Детская модельная библиотека
2	«Сильные духом: читаем книги о разведчиках и партизанах» - Всероссийская акция	54	Детская модельная библиотека
3	«Как это здорово читать!» - акция к Всемирному дню чтения вслух	54	Детская модельная библиотека
4	«Дарите книги с любовью!» - Общероссийская акция	52	Детская модельная библиотека
5 «День ручного письма» - акци Всемирному дню ручного письма, красивого почерка		67	Детская модельная библиотека
6	«Читаем детям о войне» - Международная акция	44	Детская модельная библиотека
7	«Слава Вам, братья, славян просветители» - День славянской письменности	74	Детская модельная библиотека

8	«Парк Пушкина в Искитиме» - Всероссийская акция	81	Детская модельная библиотека
9	«Ромашковая поляна пожеланий» - акция	84	Детская модельная библиотека
10	Акция ко Дню Государственного флага РФ «Трехцветный, гордый, Отечества флаг».	83	Детская модельная библиотека
11	«Диктант Победы» - Международная акция	22	Детская модельная библиотека
12	«Проверь свою грамотность» - акция к Международному дню грамотности	44	Детская модельная библиотека
13	«Географический диктант» - просветительская акция	20	Детская модельная библиотека
14	«Мир равных возможностей» - акция в рамках Декады инвалидов	54	Детская модельная библиотека
15	«А что такое «Чичитай»?» - бенефис сибирского писателя Т.С. Рабцевой	22	Детская модельная библиотека
16	День открытых дверей «Библиотека – открытый мир»,	113	Детская модельная библиотека
17	«Великое наследие Великого императора» - аукцион знаний (350 лет со дня рождения российского императора Петра I)	21	Детская модельная библиотека
18	«Вот она, Сибирская земля!» - городская интеллектуальная игра	35	Детская модельная библиотека
19	«Читательская ленточка» - акция	57	Детская модельная библиотека
20	«У Детской библиотеки недетский юбилей!» - Праздник	53	Детская модельная библиотека
21	«Равные права – равные возможности» - круглый стол	20	Детская модельная библиотека
22	«Культур народных хоровод» - Библиосумерки	79	Детская модельная библиотека
23	«Грамоте учиться - всегда пригодится» открытие Центра грамотности	14	Детская модельная библиотека
24	«Мир равных возможностей» - акция в рамках Декады инвалидов	54	Детская модельная библиотека

# Основные направления работы с читательской аудиторией:

# \_ Формирование высокого гражданского и патриотического сознания.

Гражданско-патриотическое воспитание – одно из важнейших направлений деятельности Детской модельной библиотеки. Основная цель работы по

данному направлению – прививать любовь и уважение к истории нашей страны, чувство гордости за Россию, чувства верности к своему Отечеству, готовности к выполнению гражданского долга, важнейших конституционных обязанностей по защите интересов Родины.

В течение 2022 года проводились разнообразные по форме мероприятия: литературные, исторические часы, уроки часы И памяти, информационные дневники, информ-досье и др. Сотрудники и пользователи традиции участвовали в крупных акциях, библиотеки ПО Всероссийские акции «Блокадный хлеб» (январь), «Сильные духом: читаем книги о разведчиках и партизанах» (февраль), Международные акции «Читаем детям о войне» (май) (см. раздел «Продвижение книги и **чтения», стр. 49-51), «Диктант Победы»** (сентябрь). Пользователей знакомили с историей российской армии и развития российской государственности, значимых битв Великой Отечественной войны, государственной символикой.

Вот характеристика некоторых мероприятий.

27 января Детская модельная библиотека присоединилась к Всероссийской акции «Блокадный хлеб». Сотрудники рассказывали жителям микрорайона Подгорный г. Искитима о памятной дате 27 января 1944 года — снятие блокады Ленинграда, раздавали информационные листовки и предлагали взять символический кусочек черного хлеба. Для пользователей, пришедших в библиотеку, был проведен обзор выставки «Дорога памяти. Дорога жизни». Библиотекарь рассказал о блокадных годах, о «дороге жизни» по Ладожскому озеру, о жизни детей в блокадном Ленинграде и представил книги: «Подвиг Ленинграда» С. Алексеева, трилогию Г. Матвеева «Тарантул», «Зеленые цепочки», «Тайная схватка» и другие, зачитал рассказ «Первая колонна» из сборника «Час мужества». Листовка и кусочек «блокадного» хлеба был вручен каждому посетителю библиотеки.

«**Аты-баты, мы** – **будущие солдаты»** - эрудит-викторина ко Дню защитников Отечества проведена для учащихся 3 класса МБОУ-СОШ №11. В начале мероприятия дети познакомились с историей праздника. Разделившись

на две команды «Пограничники» и «Разведчики», мальчишки активно отвечали на вопросы викторины, отгадывали загадки, участвовали в конкурсах «Разминка», «Пароль», «Секретное задание». Викторина помогла проверить и укрепить знания, а также осознать суть праздника.

18 февраля литературный онлайн-час «Мы о подвигах читаем, стать героями мечтаем» размещен на страницах ДМБ ВКонтакте и Одноклассники. В видеоролике рассказывалось о юных героях-участниках Великой Отечественной войны. Был представлен обзор книг: «Юные герои Великой Отечественной» А. Печерской, «Пионеры-герои. Энциклопедия», «Иван» В. Богомолова. «Партизанка Лара» Н. Надеждиной, серии «Красный галстук». В этих произведениях говорится о стойкости, мужестве и героизме детей, на долю которых выпали все тяготы войны.

К 77-летию Победы в Великой Отечественной войне было приурочено мероприятие военный книжный эшелон «Книги войны и Победы». Началось мероприятие со стихотворения и вступительного слова библиотекаря. Детям был задан вопрос, откуда они знают о ВОВ. Одним из ответов учащихся был «из книг». Библиотекарь рассказал о тяжёлых годах блокады Ленинграда и познакомил участников мероприятия библиотечными c книгами, посвящёнными этой странице истории войны. Дети узнали 0 ЮНЫХ пионерах-героях ВОВ и книгах о них, библиотекарь зачитал отрывок из энциклопедии «Пионеры-герои», показал иллюстрации, портреты юных героев. Также учащиеся познакомились со сборниками рассказов о войне Валентины Осеевой, Льва Кассиля и других авторов. Завершилось мероприятие чтением отрывка из поэмы Роберта Рождественского «Реквием».

**В августе** проведена *акция ко Дню Государственного флага РФ* «**Трехцветный, гордый, Отечества флаг»**. В течение дня специалисты библиотеки раздавали ленточки-триколор и листовки с информацией о празднике. Для юных читателей была проведена познавательная беседа об истории создания флага и его значении. Был продемонстрирован видеоролик «День российского флага». В течение дня читатели могли проверить свои

знания и принять участие в онлайн-игре, посвященной Дню Государственного флага РФ.

«Диктант Победы» - Международная историческая акция была организована в Детской модельной библиотеке в сентябре. Перед началом диктанта участники слушали песни военных лет, могли познакомиться с книгами о войне на выставке «Страницы книг расскажут о войне». Присутствующие отвечали на вопросы теста из 25 вопросов по истории Великой Отечественной войны. В акции приняли участие учащиеся медицинского колледжа, работающие граждане и пенсионеры.

30 октября Детская модельная библиотека впервые стала площадкой для проведения просветительской акции «Географический диктант». Перед началом диктанта участники прослушали информацию об этой акции, затем в качестве разминки ответили на вопросы небольшой викторины. Диктант состоял из 40 вопросов, разделённых на две части. Первая часть базового уровня из 10 вопросов — «географический ликбез» на основе общеизвестных фактов из географии, а вторая - из 30 вопросов, которые требовали от участников применить образное мышление, логику и эрудицию. Проверить свои знания по географии России пришли в библиотеку старшеклассники, сотрудники учреждений культуры, пенсионеры.

В феврале, мае, июне оформлялись различные книжные выставки, на которых были представлены книги о великих полководцах России, героях и событиях Великой Отечественной войны: «Дорога памяти. Дорога жизни» - «Прочитать о войне, чтобы помнить...», «Города-герои», «Жизнь замечательных детей» - виртуальная выставка, «Петр Первый и его время» - книжная выставка-викторина и др.

Кроме того, большая работа в этом направлении проводилась в краеведческо-патриотическом клубе «Память» (см. раздел «Клубы и объединения по интересам, стр. 52-65).

Разнообразие форм и методов работы гражданско-патриотического воспитания способствовало повышению интереса читателей к истории нашей

страны, уровня знаний событий и деятельности великих исторических личностей России, спроса на книги о Великой Отечественной войне, пионерах-героях, полководцах.

### \_ Воспитание любви к родной культуре, литературе и языку.

Одним из приоритетных направлений работы Детской библиотеки в отчетном году являлось сохранение русского языка, развитие речевой культуры. Главная цель этого направления - формирование коммуникативных способностей, способствующих адаптации в социуме, благодаря пониманию значения устной речи для развития мышления, мировоззрения, грамотности. Так же очень важно привлечь внимание читателей к писателям-юбилярам, расширить знания о их жизни и творчестве, вспомнить и обсудить написанные ими произведения.

Одной из важных составляющих в осуществлении этого направления должна была стать деятельность Центра грамотности, но его открытие по объективным причинам состоялось 6 декабря, а не в феврале, как это было запланировано.

Познавательные часы, литературные игры, слайд-путешествие, турнир знатоков русского языка, праздник прощания с Азбукой, читательские конференции проводились для пользователей разных возрастов.

В библиотеке проводится ряд ежегодных крупных мероприятий. 20222 год не стал исключением.

24 мая был проведен День славянской письменности и культуры «Слава Вам, братья, славян просветители». В рамках этого дня прошел познавательный час «Путешествие в страну славянской азбуки», детям рассказали об истоках праздника, о создателях славянской письменности Кирилле и Мефодии, их жизни и истории создания азбуки. Юные пользователи библиотеки совершили литературное слайд-путешествие «Свет и добро святых Кирилла и Мефодия», узнали, в каком году была создана славянская письменность, прослушали гимн, посвященный просветителям славян. В ходе библиотечного урока «Знакомьтесь! Книга!» учащиеся узнали историю

создания книг с древнейших времён, познакомились с элементами и структурой книги. Активно пользователи в игровой программе «Удивительное чудо книга» и в турнире знатоков русского языка «Вначале было слово...», онлайн-программе «Сокровища русского языка».

6 июня в рамках Всероссийской акции «Парки Пушкина» библиотеке была организована площадка «Парк Пушкина в Искитиме». Акция началась с литературного квеста «Мимо острова Буяна, в царство славного Салтана». Дети собирали пазлы-иллюстрации к сказкам А.С. Пушкина, составляли из строк четверостишия, представили книги и прочитали выразительно отрывки из произведений поэта. Побывав на игровом познавательном мероприятии «Чудо чудное-диво дивное», воспитанники ЛДП МБОУ-СОШ №8 узнали о детстве Пушкина, о его семье, увлечениях и занятиях, познакомились с интересными и необычными фактами его биографии. А закрепить полученную информацию дети смогли, участвуя в «Своей игре». Участники литературной игры «На солнечной поляне Лукоморья» вспомнили самые известные сказки А.С. Пушкина. Увлеченно дети слушали «Сказку о золотом петушке». В течение дня юные пользователи могли принять участие в работе арт-студии «Мы сказки Пушкина рисуем», в интерактивной книжной выставке «Мир сказок, рифм, стихотворений» и встреться с героями пушкинских сказок в «Пушкинском кинотеатре», посмотрев мультипликационные фильмы. Этот день еще является Днем русского языка, поэтому все посетители библиотеки могли проверить свою грамотность, выполняя задания тестов, созданных на основе произведений К.И. Чуковского, 140-летие которого отмечается в этом году. Также все желающие могли поработать над своим почерком с помощью прописей, а заодно вспомнить отрывки из произведений А.С. Пушкина.

«Проверь свою грамотность» - *акция* к Международному дню грамотности была организована в ДМБ **8 сентября**. В универсальном зале проводился обзор выставки словарей «Говори и пиши правильно и грамотно!». В течение дня все желающие могли проверить свою грамотность, выполнив

тест, предоставленный Новосибирским областным фондом «Родное слово», в письменной форме или онлайн-формате.

**В июне** к Международному дню сказки интересно прошла *литературная* игра-викторина «Сказки любим мы читать и героев узнавать». В ходе конкурсов и игр «Сказочный ларец», «Любимые герои», «Волшебная телеграмма», «Сказочный переполох» дети угадывали предметы из сказок, соотносили сказочные произведения и персонажей на интерактивной панели ТеасhTouch, угадывали, герои каких сказок могли их отправить телеграммы, отвечали на разнообразные вопросы о сказках.

10 марта учащиеся 1 Б класса МБОУ-СОШ №11 приняли участие в игровой программе «Азбука – ступенька к мудрости». Сотрудник ДМБ коротко рассказал историю появления Азбуки и объяснила, почему она так называется. Программа началась с шуточной переклички: дети поднимали буквы, которые называл библиотекарь. Затем активно приняли участие в играх: «Письмо от Азбуки», «Изобрази букву», «Грамотеи». Первоклассники помогали ведущему сочинять стихи, а в завершении составили из букв слово «праздник». Мероприятие прошло весело и динамично, дети остались очень довольны.

К юбилеям известных писателей были приурочены книжные выставки: «Лирическая сила Паустовского» - книжно-иллюстративная выставка, «Сказки, написанные с любовью» - книжная выставка-кроссворд к юбилею Д.С. Мамина-Сибиряка, «Я научу вас жить без грусти» - выставка, посвященная 75-летию Г. Б. Остеру, «По волшебной реке сказок Эдуарда Успенского» и др.

В течение года была реализована программа популяризации чтения художественной литературы «Юбилей в стране Читалии». Участники программы активно посещали мероприятия, посвящённые детским писателям и их книгам, открывали для себя известных авторов с новых, интересных, необычных сторон. (см. раздел «Программно-проектная деятельность», стр. 15-19).

\_ Нравственное и социальное ориентирование.

Важным направлением работы детской библиотеки является нравственное воспитание личности. Разнообразные по форме мероприятия призваны способствовать обогащению духовного мира молодого поколения, формированию общечеловеческих ценностей и традиций, формированию нравственных чувств, нравственной позиции и нравственного поведения.

Мероприятия этого направления популярны среди юных пользователей, так как они связаны с любимыми традиционными праздниками.

Несколько интересных мероприятий были приурочены к Международному женскому дню 8 марта. На мероприятии *литературно-музыкальная гостиная* «О мамах говорим мы бесконечно...» царила теплая, дружеская атмосфера. Библиотекарь рассказал об истории праздника, о роли матери, о материнской любви и внимании детей к своим матерям. Участники читали стихи, вспоминали пословицы, слушали и пели песни, посвященные мамам.

Яркие, красивые открытки для своих мам и бабушек юные пользователи, проявив мастерство и фантазию, выполнили в рамках *мастер-класса* «Весеннее настроение!».

Праздничное настроение в библиотеке было создано и *книжной* выставкой-поздравлением «Мамы всякие нужны, мамы всякие важны». Дети не только знакомились с интересными книгами, но и могли выбрать стихи-поздравления для своих мам.

В первый день летних каникул для детей из ЛДП «Незабудка» МБОУ-СОШ №11 проведена *игровая программа* «Да здравствуют каникулы!». Началась программа с литературной викторины. Весело прошли игры «Варим варенье» и «Эх, прокачу!», во время которой участники повторили правила дорожного движения, и эстафета «Доктор Айболит». По отрывкам, прочитанным из книги, дети угадывали название произведение и автора. Завершилось мероприятие литературной игрой «Верные друзья». В этот же день, 1 июня, к Дню защиты детей прошел *праздник* «Солнышко на ладошках» в клубе «Надежда» *(см. раздел «Клубы по интересам», стр. 52-65)*.

Очень интересно в библиотеке в июле прошли мероприятия в День семьи, любви и верности. Истрию Петра и Февроньи Муромских дети узнали во время *душевной беседы* «Семья – единство помыслов и дел». Активно участники рассказывали о своих семьях, близких родственниках, семейных традициях и праздниках, порассуждать на тему того, какой должна быть семья. Завершилось мероприятие созданием ромашек из бумаги, на лепестках которых дети написали качества, присущие членам их семей.

Пользователи ДМБ и жители микрорайона Подгорный приняли участие в акции «Ромашковая поляна пожеланий». Сотрудники библиотеки рассказывали об этом празднике, раздавали информационные листовки. Все желающие писали на лепестках пожелания и приклеивали их к ромашке. Взамен отрывали другой лепесток-пожелание и забирали его с собой.

Посетителям сайта ЦБС, страницы ВКонтакте было предложено принять участие в онлайн-викторине «Вслед за Петром и Февронией...». Ответив на вопросы, пользователи узнали, где зародился праздник «День семьи, любви и верности», какой цветок является его символом, что такое «февроньки» и много другой информации (режим доступа: <a href="https://cbs-iskitim.ru/вслед-за-петром-и-февронией/">https://cbs-iskitim.ru/вслед-за-петром-и-февронией/</a>).

В октябре был проведен *диспут* «Поговорим о семье» с показом фильмов Киноакции «Вера, надежда, любовь в российских семьях» в 8 классе МБОУ-СОШ №2. После просмотра короткометражного фильма «Шиворот навыворот» прошло его обсуждение. Подростки высказывали свое мнение на поднятую в фильме проблему чрезмерной опеки родителей над детьми. Взгляды участников диспута разделились, но каждая группа сумела аргументированно доказать свою позицию.

Самым любимым праздником для маленьких и взрослых является Новый год. Библиотека в декабре «надевает» праздничный наряд и проводит интересные мероприятия.

Для самых маленьких читателей проведена *конкурсно-игровая программа* «Забавы у новогодней елки». Дети отгадывали загадки о зиме и сказках,

события которых происходят зимой, участвовали в весёлой эстафете — проносили бумажные снежинки в протянутой руке в открытой ладони. В конкурсе «Волшебные пазлы» участники собирали пазлы с изображениями Деда Мороза, Снегурочки, снеговика и кролика — символа наступающего года. В следующем конкурсе дети должны были угадать, символ Нового года, изображенный на карточке. Завершилось мероприятие составлением весёлой телеграммы Деду Морозу — школьники по очереди вытаскивали из мешочка карточки, на которых были написаны прилагательные. Библиотекарь вставляла слова с карточек в заготовку телеграммы и торжественно зачитала её в конце праздника.

Праздничное настроение царило во время *поэтического нон-стопа* «Стихи для Деда Мороза». Участники читали наизусть стихотворения о зиме, новогодней елке и подарках, а те, кто затруднялся, выбирали понравившееся стихотворение из книг, размещенных на выставке-настроении «Новогоднее ассорти». Члены клуба Надежда приняли активное участие в конфетти новогоднем «Проказы Деда Мороза» (см. раздел «Клубы по интересам», стр. 52-65).

Формированию нравственных качеств, семейных ценностей помогают книги, поэтому в библиотеке в течение года были организованы книжные выставки по этому направлению: «Мамы всякие нужны, мамы всякие важны» - выставка-поздравление, «Дружбой мы сильны!» - виртуальная книжная выставка, «Мир добра и открытых сердец» - выставка-ассорти, «К нам приходит Новый год, и подарки нам несет» - выставка-просмотр.

В 2023 году необходимо запланировать мероприятия, в которых активное участие принимали бы семьи, продвигать книги для семейного чтения.

### \_ Формирование правовой культуры.

Еще одним важным направлением работы библиотеки является правовое воспитание и просвещение читателей. На достижение этой цели направлены мероприятия, проведенные в Клубе «Правовед». (см. раздел «Клубы по интересам», стр. 52- 65). Но и другие специалисты библиотеки работают с

пользователями по этому направлению. Правовая тема считается сложной для восприятия детьми, поэтому библиотекари проводят разнообразные по форме мероприятия, включая игровые элементы, викторины.

**В феврале** для учащихся 5 класса проведена *беседа* «**Государство** – это мы». Ребята узнали много удивительных фактов о нашей Родине, о государственных символах страны. Приняли активное участие в викторине, вспомнили пословицы о Родине, читали стихотворения о России. Школьникам была представлена литература об истории нашей Родины.

«Путешествие в страну Законию» - правовая азбука проведена для учащихся 4 класса в октябре. Отправившись в увлекательное путешествие, дети узнали о важных документах, регламентирующих права детей, «Декларация прав человека» и «Конвенция о правах ребёнка». На примерах сказочных персонажей знакомились с правами человека, разбирали конкретные правовые ситуации, в которые попадали литературные герои. Участники очень активно отвечали на вопросы и высказывали свое мнение по теме.

Фонд библиотеки располагает разнообразной литературой по правовому просвещению, поэтому в течение года оформлялись тематические выставки и проводились их обзоры. «Книга на орбите закона» - обзор книг в июне. Присутствующие познакомились с книгами, которые помогают разобраться в РФ и современного основах Конституции права. Для чтения рекомендованы книги, представленные на выставке «Мы прав истоки познаем», «Конституция для детей», «Ваши права!», «Я и государство», «Я и дорога», «Я и магазин», «Я отдыхаю», «Я и семья», «Я и улица», «Я и школа», Астахова П.А. «Права ребенка». С интересом подростки слушали «Юридические сказки» Лазаревой Л.В. и Тереховой М.В., а после отвечали на вопросы.

В сентябре проведен обзор *книжной выставки* «По ступенькам права» - Библиотекарь познакомил школьников с изданиями по праву, которые помогут разобраться во многих жизненных ситуациях. В доступной форме детям рассказали об их правах, взяв за основу книгу Андрея Усачёва «Приключения

маленького человечка». С интересом ребята отвечали на вопросы викторины, разбирали жизненные ситуации и давали им правовую оценку.

Правовое просвещение и воспитание должно оставаться одним из приоритетных направлений деятельности библиотеки, поэтому в следующем году продолжит свою деятельность Клуб «Правовед», запланированы мероприятия, тематические книжные выставки, направленные на развитие правовой грамотности пользователей.

### \_ Развитие толерантности и культуры межнационального общения.

приоритетное направление деятельности библиотеки воспитание культуры толерантности и межнациональных отношений. Тема толерантности детьми воспринимается достаточно трудно, поэтому библиотекари стараются разнообразить формы проводимых мероприятий. В отчетном году для младших школьников прошли игровые программы, урок-игра, викторина, а подростки приняли участие в диспуте, полигоне В ходе мероприятий пользователи получили информацию по мнений. вопросам национальных отношений, учились толерантному отношению к людям разных национальностей.

Очень важно также содействовать социальной адаптации детей и ограничениями жизнедеятельности через общение, книгу и подростков с чтение. С этой целью в ДМБ действовал клуб «Надежда» (см. раздел «Клубы по интересам», стр. 52-65), а также осуществлялось активное сотрудничество с МАОУ «Коррекционная школа-интернат №12», в которой обучаются дети с нарушением слуха. За отчетный год для учащихся этой школы было проведено русской шесть мероприятий: «Птичья школа», «Тепло печи» познавательно-игровые программы, «Птичья карусель» - эко-урок, «Знакомство с Книжкиным домом» - экскурсия по библиотеке, «Дом, в котором мы живем» познавательная викторина. 7 декабря в рамках Декады инвалидов для учащихся четвёртого и пятого классов школы № 12 проведён час доброты «Дорогою добра». Дети рассуждали о том, что такое доброта, какого человека можно назвать добрым, выполняли игровые задания, слушали песни из мультфильмов

о дружбе и доброте и вспоминали, кто из героев их исполнял. В конце мероприятия дети собрали «Солнце добра».

Бывая в библиотеке, учащиеся школы № 12 активно участвуют в мероприятиях, читают, играют в VR-очки, рисуют на интерактивной панели TeachTouch, общаются с сотрудниками библиотеки и другими детьми, находящимися в библиотеке.

Еще два мероприятия прошли в декабре в рамках Декады инвалидов. Дети из отдела реабилитации КЦСОН г. Искитима приняли участие в *игровой программе* «Передай добро по кругу». Объединившись в большой круг, участники выполняли игровые задания ведущего. Началась программа с приветствия: дети здоровались друг с другом, демонстрируя приветственные жесты. Передавая яркий воздушный шарик, называли по очереди «волшебные» слова, все вместе вспомнили пословицы о добре и доброте. Весело прошли игры «Море волнуется» и «Добро побеждает зло». Завершилось мероприятие игрой «Доброе-доброе солнышко»: дети заранее написали хорошие качества человека, затем передавая солнышко, крепили к нему лучи.

«Мир равных возможностей» - акция была проведена для пользователей ДМБ и жителей микрорайона Подгорный. В течение дня сотрудники библиотеки раздавали информационные листовки и рассказывали о мероприятиях, которые проводятся в декаде инвалидов, о важности решения проблем людей с инвалидностью. Было рассказано, что сделано для комфортного пребывания в ДМБ для лиц с ОВЗ. Для посетителей библиотеки проводился обзор книжной выставки «Возможности ограничены — способности безграничны»: Библиотекари и пользователи приняли участие в онлайн-тесте «Доступная среда».

Учащиеся 3-х классов приняли участие в игровой программе «**Мы такие разные»**, проведенной в ДМБ ко Дню толерантности. Работая в группах, дети ответили на вопросы «В чем мы похожи?», «Чем мы отличаемся?», познакомились с понятием «толерантность» и правилами толерантности. Активно участвовали дети в играх «Угадай, кто я?», «Белая ворона»,

«Приветствие». В завершении программы дети «вырастили» цветок толерантности, написав на лепестках качества толерантного человека.

Различные аспекты работы с детьми с ОВЗ обсуждались во время *круглого стола* «Равные права – равные возможности», который прошел в ДМБ 29 апреля. В его работе приняли участие представители организаций г. Искитима по работе с людьми с ОВЗ: руководители отделений реабилитации КЦСОН, учителя коррекционных школ №7 и №12, воспитатели детского сада «Дельфинчик», представители ВОИ и ВОС, сотрудники Централизованной библиотечной системы. Участники круглого стола рассказали о направлениях работы с различными категориями людей с ОВЗ, о сотрудничестве с библиотеками города и о путях дальнейшего взаимодействия.

Очень важно воспитывать чувство толерантности с раннего детства, дети должны понимать, что все люди разные, но нужно учиться принимать других людей такими, какими они есть, даже если они отличаются от тебя.

Недостаточное внимание в деятельности библиотеки уделяется антитеррористическому воспитанию и развитию межнациональных отношений. Проведено всего лишь в два мероприятия. В начале сентября прошло мероприятие, посвященное трагедии в Беслане час памяти для участников патриотического клуба «Память» «Мир без террора» - так назывался (см. раздел «Клубы по интересам», стр. 52 - 65). В ходе беседы «У нас единая планета, у нас единая семья», которая прошла в ноябре в рамках Дня толерантности, дети узнали о народах, населяющих нашу планету и чем они отличаются, но при этом имеют много общего, порассуждали о том, почему нужно жить в мире и избегать межнациональных конфликтах.

Необходимо запланировать больше мероприятий этого направления в 2023 году.

# \_ Экологическое просвещение.

Очень важным в деятельности библиотеки является экологическое просвещение, главная цель которого - формирование экологической культуры подрастающего поколения. Формы мероприятий самые различные:

познавательная беседа, громкое чтение, викторина, познавательно-игровая программа. В сентябре был проведен устный журнал «Этот удивительный мир — природа!» Он состоял из четырех страниц: познавательной «Лес — наш друг», развлекательной «Царство растений», информационной «Царство животных» и экологической «Мы твои друзья, природа!». Завершилось мероприятие обзором познавательной литературы о природе.

В августе пользователи приняли участие в громком чтении «На книжных страницах – про природу и погоду». Библиотекарь и дети зачитывали вслух отрывки из любимых произведений: «Рассказы о природе», «Лето в лесу» У. Старк, «Лесная газета» В. Бианки, а после с удовольствием делились впечатлениями о прочитанном. Также участники с интересом рассматривали красочные издания, перелистывая удивительные страницы детских книг.

В этом же месяце прошла *викторина* «**Путешествие в зеленую аптеку**». В ходе мероприятия дети отгадывали загадки о лекарственных растениях, отвечали на вопросы, представляли, что находятся на лугу и искали картинки с полезными растениями в зале библиотеки, при этом каждой группе была дана задача найти растения, помогающие при определённых заболеваниях. Закончилось мероприятие интерактивной игрой на панели TeachTouch, в которой участникам было необходимо отнести изображённые на появляющихся картинках растения к ядовитым или лекарственным.

Традиционным стало участие ДМБ в благотворительной акции «Помоги четвероногому другу» в рамках международного Дня благотворительности «Щедрый вторник». Чтобы привлечь внимание к проблеме защиты животных, специалисты библиотеки раздавали листовки с приглашением принять участие в акции и рассказывали учащимся школ и жителям Подгорного микрорайона о том, как помочь беззащитным и брошенным животным. В течение акции все желающие приносили в библиотеку корм для собак и кошек, который был передан искитимскому приюту для бездомных животных «Созвездие сибирских псов».

Всех неравнодушных к природе детей объединяет экологический клуб «Глобус» (см. раздел «Клубы по интересам», стр. 52 - 65).

Проводя различные по форме и наполнению мероприятия, библиотекари распространяют знания об экологической безопасности, информацию о состоянии окружающей среды и использовании природных ресурсов, способствуют развитию у детей ответственного отношения к природе.

### \_ Эстетическое и творческое развитие личности.

Приобщение читателей к искусству и культуре — главная цель эстетического воспитания в Детской библиотеке. Мероприятия этого направления способствуют расширению знаний о мире культуры и искусства, развитию эстетического вкуса читателей, их творческой активности.

В работе с читателями библиотека ориентировалась на юбилеи композиторов, художников и других деятелей искусства.

В течение года проводились различные творческие конкурсы: «Бумажные открытия» - конкурс поделок из бумаги в рамках программы «Вокруг света под парусом книги», «Я, ты, он, она — вместе дружная семья» - конкурс рисунков, «Мы дружим с книгой» - семейный фотоконкурс, «Мы рисуем мир» - конкурс рисунков в Русском музее.

В марте ДМБ стала площадкой для проведения городского этапа *поэтического турнира* «Сибирские горизонты». Участники, кратко представив себя, читали свои стихи, на чтение отводилось 3 минуты. Выступление каждого автора оценивали зрители, и сами поэты тоже могли проголосовать за понравившегося участника. Оценивались выразительность чтения, грамотность речи и эмоциональность. В конкурсе приняли участие 6 поэтов, которые прочитали самые яркие, интересные свои произведения. После конкурса присутствующие могли познакомиться с произведениями искитимских поэтов на книжной выставке «Творя словами красоту…».

Завершил год *конкурс* «**Новогодние фантазии**», ставший уже традиционным. В течение **декабря** дети в возрасте 6-11 лет изготовляли

елочные игрушки и приносили их в библиотеку. Дети проявили фантазию, мастерство, креатив. Победители и призеры были определены номинациях: «Самая оригинальная новогодняя ёлочная игрушка», «Самая забавная новогодняя ёлочная игрушка», «Самая стильная новогодняя игрушка», «Новогодняя игрушка — символ Нового 2023 года». Все участники были награждены дипломами и призами.

Большинство мероприятий данного направления проводились с использованием ресурсов ИОЦ «Русский музей: виртуальный филиал» (18 мероприятий). Опишем несколько мероприятий.

\_ Инфомационно-образовательный центр «Русский музей: виртуальный филиал».

В январе прошли *час искусства* «Влюбленный в природу» к 190-летию со дня рождения И. И. Шишкина и *интерактивная программа* «Русский музей — детям», во время которой дети познакомились с возможностями медиатеки, правилами поведения в виртуальном филиале во время работы с интерактивной программой и объяснила условия познавательных игр «Ровесники», «Светлячки» и «Шедевры Русского музея».

«Сокровищница искусства» - обзор литературы с виртуальной прогулкой по комплексу Русского музея прошел для учащихся 4 Б класса МБОУ-СОШ №8 в марте. О биографии и творчестве великого русского художника-авангардиста К. С. Малевича пользователи библиотеки узнали из интерактивная программа «Приключения Черного квадрата». Наиболее известной картиной по праву считается «Черный квадрат». О ней подробнее ребята узнали благодаря интерактивной программе, в которой можно было детально рассмотреть картину и узнать интересную информацию об истории создания.

В апреле для учащихся МБОУ-СОШ №8 прошел *познавательный час* «В стенах Инженерного замка». Читателям рассказали об истории строительства замка, его помещениях и произведениях искусства. Далее школьники приняли

участие в виртуальной экскурсии по замку, изучая знаменитые скульптуры и картины русских художников. В интерактивной программе «Шедевры Русского музея» сложили пазлы картин «Корабельная роща» и «Натюрморт с веером». В этом же месяце прошла *познавательная беседа* «Великий изобретатель», приуроченная к 570-летию со дня рождения Леонардо да Винчи.

**В июне** пользователи ДМБ приняли участие в конкурсе «Акварельные чудеса». Школьникам рассказали о том, как правильно рисовать акварелью, как смешивать цвета и как создавать пейзажи на альбомных листах. Дети посмотрели видеофильм из медиатеки Русского музея, который знакомит с техниками акварельной живописи, с особыми свойствами акварели и различными видами бумаги и кистей. Затем юные художники создали свои акварельные рисунки.

Очень интересно **в октябре** прошел *мастер-класс по кляксографии* «Веселые картинки». Посмотрев фильм из медиатеки Русского музея, дети познакомились с различными техниками акварельной живописи, узнали, как правильно рисовать акварелью, как смешивать цвета и как рисовать методом кляксографии. Затем дети, используя этот метод, создали интересные и яркие работы.

В декабре для учащихся 4 класса проведен *час искусства* «Зимний пейзаж в русском искусстве». Школьники узнали о знаменитых русских живописцах, написавших картины о зимней природе, временах года и окружающем мире. Дети познакомились с картинами «Масленица» и «Заснеженный русский город» Б. Кустодиева, «Зимний пейзаж» Н. Крылова, «Зима» И. Шишкина. Присутствующие вспомнили и почитали стихи русских писателей А. Пушкина, С. Есенина, А. Фета, А. Блока о зиме, а также прослушали музыкальные композиции «Вальс снежинок», «Кабы не было зимы», «Три белых коня», «Иней». В конце мероприятия ребята сложили пазл зимней картины Бориса Кустодиева «Масленица».

Еще одна возможность попасть в мир искусства есть у посетителей нашей группы ВКонтакте, где были размещены онлайн-игры, игровые программы,

квесты и выставки: «Время живописи», «Музеи мира», «Гений эпохи Возрождения», «Путешествие по Русскому музею», «Великие художники нашей страны», «Такие разные течения авангардизма», Природа в творчестве художников», «Моне и Мане», «Скульптура в мире искусства», «Дворцы Санкт-Петербурга», «Моцарт и Бах» и другие мероприятия.

Юные пользователи с удовольствием участвуют в мероприятиях творческого направления. Они узнают много нового о жизни и творчестве знаменитых художников, композиторов российской и мировой культуры, знакомятся с их произведениями, с помощью интерактивных программ ИОЦ «Русский музей: виртуальный филиал» и книг путешествуют по музеям и картинным галереям. Участвуя в конкурсах и мастер-классах, раскрывают и развивают свои творческие способности, эстетический вкус.

#### \_ Ориентирование детей на выбор профессии.

Важным аспектом в библиотеке является ориентирование детей на выбор профессии. Во время библиотечных мероприятий дети знакомятся с различными профессиями, учебными заведениями. Где можно получить профессиональное образование.

«Знакомьтесь! Библиотекарь и библиотека!» - информационный дневник проведен в апреле для воспитанников МБДОУ Д/с №27 «Росинка» в рамках мероприятия «Литературная гостиная». Сотрудник ДМБ рассказал детям историю появления библиотек и работе библиотекарей в разные исторические периоды, с помощью презентации познакомил с залами Детской библиотеки и ее возможностями. Участники мероприятия были вручены приглашения в библиотеку.

В ноябре для участников объединения «Полет птицы» МБОУ ДО ЦДО г. Искитима проведен *библиотечный урок* «Знакомимся с профессией библиотекарь». Начался он с экскурсии по библиотеке, подростки познакомились с залами, книжным фондом и принципами его расстановки, с возможностями НЭБ и мультимедийной и компьютерной техникой. Из исторической справки дети узнали, когда появились первые библиотеки, для

чего они создавались и кто в них работал. Далее учащиеся познакомились с определением понятия «библиотекарь» и его функциональными обязанностями, с возможностями АБИС OPAC-Global. В практической части урока участники осуществляли поиск книг в электронном каталоге, вносили посещения пользователей и книговыдачу в системе OPAC и расставляли книги в фонд.

Учащиеся 4 класса МБОУ-СОШ №11 в декабре были приглашены в *путешествие в профессию* «**Кто такой библиотекарь?**». Побывав на станции «Назад в прошлое», дети узнали о появлении библиотек и первых библиотекарях, познакомились с особенностями работы библиотекаря на станции «Профессиональной». Во время стоянки выполняли практические задания: находили в фонде книги, вносили их в электронный каталог, расставляли на стеллажи, сданные читателями книги. Завершилось путешествие игрой «Вот такой он, библиотекарь», участники выбирали качества и умения, которыми должны обладать библиотекари.

На 2023 год разработан проект «Школа юного библиотекаря», цель которого создание условий для социального, культурного и профессионального самоопределения подростков путем знакомства с профессией библиотекарь. Но необходимо запланировать мероприятия, раскрывающие сущность разных профессий.

### \_ Пропаганда безопасного поведения и здорового образа жизни.

В течение года в этом направлении проходили мероприятия, которые активно пропагандировали здоровый образ жизни, содействовали организации досуга, привлекали к чтению книг этой тематики, ориентировали детей и подростков на выработку системы нравственных ценностей и навыков культуры здорового образа жизни, физической активности.

В **январе** в МБОУ-СОШ № 11 для учащихся 3 класса был проведен *урок безопасности* «**Путешествие в страну Безопасности».** В начале мероприятия школьникам напомнили о правилах безопасности на улице и дома. Юные читатели приняли участие в викторинах «Зеленый огонек» и «Ускоренная помощь», с большим интересом отгадывали загадки по теме «Виды

транспорта». В конце мероприятия был показан мультфильм «Смешарики. Азбука безопасности».

Для юных пользователей ДМБ прошел *познавательный час* «Советы доктора АПЧХи». Началось мероприятие с чтения тематического стихотворения и загадки. В ходе познавательного часа библиотекарь в образе доктора Апчхи давал ребятам советы для сохранения и укрепления здоровья, которые тут же закреплялись играми. Дети называли предметы гигиены, полезные или вредные для здоровья продукты питания, разгадывали загадки. Была проведена весёлая физминутка.

В июле читатели приняли участие в *спортивно-игровая программа* «Спорт-тайм». Библиотекарь напомнил детям о пользе спорта, об утренней зарядке и здоровом образе жизни. Была проведена викторина «О, спорт, ты - мир» и загаданы загадки о спорте, ребятам предложили поучаствовать в разминке, физкультминутках. После разминки перешли к эстафетам «Перекати поле» и «Передай игрушку».

«Опасенье - половина спасенья» - беседа о безопасном поведении в непредвиденных ситуациях прошла для юных пользователей ДМБ. Были рассмотрены опасности, которые могут ожидать детей, оставшихся дома без взрослых. Участники узнали о правилах поведения при возникновении пожара и задымления, утечке газа, звонках незнакомцев по телефону и в дверь, были проанализированы гипотетические ситуации. Обсудив поведение при встрече с незнакомцами, библиотекарь зачитала сказку «Колобок» на новый лад, в процессе чтения были заданы вопросы, прокомментировано поведение Колобка и героев-зверей, олицетворявших незнакомых взрослых, с которыми дети могут встретиться на улице, и от которых может исходить опасность. Полученные знания были закреплены в игровой форме.

В декабре прошли *часы полезной информации*: «Полезные и вредные привычки» и «Спорт, книга, я – верные друзья», во время которых участники познакомились с понятием «здоровый образ жизни», побеседовали о вредных и полезных привычках, о том, что необходимо современному человеку,

чтобы сохранить своё здоровье. В заключении были проведены викторина и физкультминутка.

Любое мероприятие сопровождается демонстрацией книг о здоровом образе жизни. В течение года было оформлено несколько книжных выставок по теме: «С книгой в компьютерную вселенную», «Путешествие в страну здоровья», «Спорт любить — здоровым быть!», «Круиз на поезде здоровья», «100 советов на здоровье» и другие.

Кроме мероприятий и выставок сотрудники библиотеки следят за соблюдением светового и теплового режима в библиотеке. Рассказывают детям о правилах пользования компьютером, VR-очками, проводят физкультминутки и разминки для пользователей, которые находятся в библиотеке продолжительное время.

#### \_ Развитие и воспитание читательской культуры.

Основной задачей деятельности библиотеки в этом направлении является пропаганда ценности чтения, продвижение книги, стимулирование интереса к мировому литературному наследию.

Одним из ключевых событий является *Неделя детской и юношеской книги* «**А у книжки именины – целых семь веселых дней!»**, которая проходила в библиотеке 25 — 31 марта. Ежедневно для читателей проводилось интересное мероприятие

«Праздник книги» - так называлось *отпрытие Недели*, участники узнали историю этого праздника, кто был инициатором его проведения. Дети активно участвовали в играх и конкурсах: отгадывали отправителя телеграмм, называли литературных героев по описанию, отвечали на вопросы викторины и решали виртуальный кроссворд на панели TeachTouch. Для ребят был проведен обзор выставки «Россыпи книжных сокровищ», на которой были представлены самые популярные книги советских и российских детских писателей.

В рамках Недели осуществлен *мини-проект* «**Посоветуй книгу другу**» группой учащихся 5 А класса МБОУ-СОШ №11 под руководством сотрудника ДМБ. Проект состоял из нескольких этапов. На первом участники определили

цели проекта, отобрали книги, которые бы они хотели порекомендовать своим одноклассникам. На втором этапе разработали макет буклета, наполнили его необходимой информацией и распечатали. Презентация буклета проходила в 5 − 6 классах школы №11 и в библиотеке. Дети представили вниманию сверстников книги: «Сказки старого дома» А. Кравченко, «Тайны Чароводья» Ю. Ивановой, «Желтый туман» А. Волкова и «Записки выдающегося двоечника» Гиваргизова А. Буклеты были переданы каждому классу для ознакомления.

«Выбор читателя» - чтение и обсуждение книги. Сотрудник ДМБ познакомил детей с результатами исследований ученых о пользе чтения вслух, рассказал, что при чтении вслух улучшается память, дикция, мышление, приобретается уверенность в себе. Рассказы Сергея Георгиева вслух читали не только библиотекарь, но и дети. Интересно прошло и обсуждение прочитанного.

Для учащихся 3 класса МБОУ-СОШ №11 был проведен мастер-класс «Креативные закладки». Учащиеся 2-го МБОУ-СОШ №8 были приглашены на библиотечный урок «Не просто слово молвится». Библиотекарь рассказал об истории и традициях праздника «Неделя детской книги», как проходили самые первые «Книжкины именины». Дети узнали, какими были первые книги и когда появилось печатное слово, увидели на слайдах книги-рекордсмены. Были продемонстрированы самые читаемые детские книги из фонда библиотеки. Участники вспоминали и называли пословицы и поговорки о книгах.

Завершилась Неделя *литературной игрой* «В гостях у дедушки Корнея», целью которого являлось познакомить юных читателей с великим сказочником К. И. Чуковским. В начале мероприятия учащимся рассказали о биографии и творчестве писателя. Дети с удовольствием отвечали на вопросы литературно-интеллектуальной игры о героях произведений автора.

Привлечение к чтению, формирование коллективного читательского мнения, воспитание у детей умения глубоко анализировать прочитанное, высказывать и защищать собственное мнение, если оно отличное от других –

это цели и задачи, которые решает читательская конференция. В 2022 году в ДМБ было проведено 4 читательских конференции.

24 февраля учащиеся 7 класса МБОУ-СОШ №2 приняли участие в читательской конференции по книге А. Грина «Алые паруса» «Мечтаем вместе с Ассоль». Конференция проходила в несколько этапов. На подготовительном учащиеся читали произведение, готовили пересказ понравившихся отрывков. В водной части сотрудник ДМБ кратко рассказал биографию автора и историю написания Далее была беседа, повести. во время которой учащиеся высказывали свое мнение: можно ли назвать повесть феерией, почему Ассоль и Лонгрена не любили в деревне, способна ли Ассоль любить и другие. Двое учащихся рассказали о главных героях, а потом все вместе обсудили еще ряд важных вопросов. В завершении конференции подростки сделали выводы о смысле этого произведения и об алых парусах как о символе воплощенной мечты.

«Книга учит, как на свете жить» - читательская конференция по книге А.П. Гайдара «Тимур и его команда» прошла для учащихся 3 Б класса МБОУ-СОШ №8 в апреле. На подготовительном этапе дети прочитали повесть, выполнили определенные задания. На конференции дети рассказывали о главных героях произведения, давали сравнительную характеристику команд Тимура и Квакина, выразительно читали понравившиеся отрывки. Обсудили тему «тимуровского движения»: существует ли оно сейчас и нужно ли оно современному обществу. Участники активно высказывали свое мнение и отвечали на вопросы ведущего.

В октябре учащиеся 4 Б класса МБОУ-СОШ №8 приняли участие в читательской конференции «Книжные приключения Тамары Крюковой». На подготовительном этапе дети прочитали юмористическую повесть Тамары Крюковой «Дневник Кото-сапиенса» и подготовились к короткому выступлению на мероприятии. На конференции участники рассказывали о сюжете и героях произведения, выразительно читали понравившиеся отрывки и обсуждали поведение кошек, о чем они думают и такие ли они мудрые

создания, как описаны Тамарой Крюковой. Дети активно отвечали на вопросы библиотекаря и делились своими впечатлении о прочитанном.

В декабре прошла конференция «В гостях у Маленького принца», в ходе которой учащиеся 4 А МБОУ-СОШ №8 узнали о жизни и творчестве французского писателя и летчика Антуана де Сент-Экзюпери, поработали с текстом книги, активно отвечали на вопросы, делились своими впечатлениями о повести-сказке и высказывали собственное мнение о том, каким должен быть человек, живущий на планете Земля.

В следующем году нужно запланировать читательские конференции не только для учащихся начальных классов, но и для школьников старшего звена.

Кроме этого, были проведены и другие мероприятия: экскурсия по библиотеке «Хочу читать!», литературный круиз «Моя Вообразилия», устный журнал «Книга – это друг, советчик», бук-слэм «Эта книга самая лучшая!», игра-представление «Путешествие с героями Шарля Перро». Также это направление представлено мероприятиями клуба «Читай-город» (см. раздел «Клубы и объединения по интересам», стр. 52-65) И программы летнего чтения «Вокруг парусом книги» (см. раздел света ПОД «Программно-проектная деятельность», стр. 15-19).

С целью воспитания читательской культуры и раскрытия фонда библиотеки в течение отчетного года проводились книжные выставки: «Юбилейное ожерелье 2022», «Добрый мир любимых книг» - выставка-рекомендация, «На носочки встану, книгу я достану», «Прочитайте книжки дочке и сынишке» - выставка-совет, «Библио-кафе» - выставка — дегустация и др.

# \_ Работа с литературой по естественным наукам, сельскому хозяйству, технике. В помощь школьной программе.

Фонд детской библиотеки располагает большим количеством естественнонаучной литературы. С целью ее популяризации были организованы различные мероприятия, книжные выставки и обзоры.

В апреле два мероприятия были посвящены Дню космонавтики. «Звёздный сын Земли» - литературно-музыкальная слайд-композиция проведена для учащихся 3 класса МБОУ-СОШ №11. Позитивный тон мероприятию задала песня «Знаете, каким он парнем был», прозвучавшая в самом начале. Библиотекарь с помощью электронной презентации рассказал о детстве, семье, о первом полете в космос Юрия Гагарина, как он стал космонавтом. Детям была представлена книга Ю. Нагибина «Рассказы о Гагарине» и зачитан рассказ «О чем думал герой». Затем школьники ответили на вопросы викторины «Все о космосе». А в заключение мероприятия каждый нарисовал космонавта. В течение всего мероприятия звучали песни о космосе, звездах. «Космос поразительный и загадочный» - познавательный час прошел для участников клуба «Читай-город».

В августе проведен *информационный дневник* «Великие имена и открытия». Библиотекарь рассказала ребятам об отважных мореходах, исследователях, покорителях полюсов Земли и многих других великих путешественниках. Как, рискуя жизнью, путешественники боролись со штормами и другими опасностями, а в результате открывали новые океаны, континенты и острова. Были представлены книги о великих путешественниках, такие как «Мои географические открытия» Андрея Усачева, «Рассказы о великих путешественниках» Александра Тостикова, «Русские колумбы» Татьяны Лубченковой, «Великие люди России», «Великие путешественники».

«Рекордные самолеты А.Н. Туполева» - информационный дневник проведен 24 октября для учащихся 6 класса МБОУ-СОШ №2. С помощью мультимедийной презентации подростки познакомились с краткой биографией известного авиаконструктора А.Н. Туполева, с историей авиационного конструкторского бюро, которому 22 октября 2022 года исполнилось 100 лет, с самолетами, разработанными в этом КБ от первого одноместного АНТ-1 до мощного сверхзвукового ТУ-204. Из рассказа библиотекаря дети узнали и о самых известных рекордах, установленных на самолетах А.Н. Туполева.

Познакомиться с научно-популярными книгами можно было на книжных выставках: «Удивительный мир космоса»», «Нескучная наука», «На крыльях мечты», а к 1 сентября была оформлена книжная выставка «Здравствуй, новый школьный год», на которой были представлены книги о школе.

В течение двух лет в ДМБ реализовывалась программа социального ориентирования детей и подростков «В мире финансовой грамотности» (см. раздел «Программно-проектная деятельность», стр15-19).

\_ Работа с читателями-детьми по формированию медийной и цифровой грамотности.

Мы не представляем современную жизнь без интернета, поэтому очень важно формировать у детей навыки безопасного пользования Интернетом, знакомить школьников с новыми сервисами проводя мероприятия и организуя книжные выставки.

8 февраля «Безопасный Интернет» - информационно-игровой онлайн-час, посвященный Всемирному дню безопасного Интернета, был размещен на страницах ДМБ во ВКонтакте и Одноклассники. Из информационного дневника юные пользователи узнали, какие опасности таит в себе Интернет и какие правила необходимо соблюдать, чтобы избежать этих опасностей. Закрепить полученные знания участники могли, приняв участие в игре «Безопасный компьютерный мир». Здесь же была размещена книжная виртуальная выставка «С книгой в компьютерную вселенную».

**Август «ИнтерНЕТ или ИнтерДА?»** - *час полезной информации*. В течение мероприятия дети узнали о компьютерных вирусах, основных правилах web-вежливости, сетевой безопасности и т.д. Ребята с удовольствием обсуждали проблемы, с которыми уже сталкивались в Интернете. В завершении для закрепления материала предлагались различные ситуации, которые могут произойти с любым интернет-пользователем, и обсуждались варианты поведения.

Кроме того, сотрудники библиотеки обучали пользователей работе в Национальной электронной библиотеке и на платформе «ВикиСибириаДа» для участия в сетевых акциях.

В 2022 году было проведено недостаточно мероприятий по данному направлению, поэтому на следующий год необходимо запланировать больше мероприятий, касающиеся цифровой безопасности и грамотности пользователей.

**Краткие выводы по разделу:** в отчетном году были проведены практически все плановые мероприятия, охватывающие все направления деятельности с читателями-детьми. Чтобы привлечь детей к участию в мероприятиях, развивать их интерес к чтению, к познавательной деятельности, сотрудники применяли разнообразные формы мероприятий, наполняли их интересным материалом. Много было проведено и внеплановых мероприятий.

#### 4.3. Продвижение книги и чтения

Продвижение книги, чтения — основное направление в деятельности библиотеки. Мероприятия, проведенные библиотекой в прошедшем году, были направлены на формирование единого информационного и культурного пространства местного сообщества.

С целью популяризации книги и чтения среди детей и подростков в 2022 году было проведено много разнообразных мероприятий.

По традиции Детская библиотека принимала участие в международных и всероссийских проектах и акциях в поддержку чтения.

В связи со сложной эпидемиологической ситуацией мероприятие в рамках Всероссийской акции «Сильные духом: читаем книги о разведчиках и партизанах», прошло в онлайн-режиме 01— 02 февраля. Для посетителей страниц ВКонтакте, Одноклассники проведены громкие чтения, были прочитаны рассказы «Зоя» С. Алексеева, «Грозные невидимки» и «Флаг над городом» Ю. Стрехнина, «Тринадцатый лыжник» Е. Воробьва, «Служу Советскому Союзу» А. Котик. А в библиотеке проводился обзор выставки «Прочитать о войне, чтобы помнить...», оформленной на абонементе.

Представлены произведения: «Храбрый партизан» Н. Тихонова, «Разведчик Вихров» Б. Лавренева, «Час мужества», «Иван. Зоя» В. Богомолова, книги из серии «Красный галстук» о юных героях Великой отечественной войны и др. Пользователи, познакомившись с выставкой, выбирали для чтения понравившиеся книги.

**05-06 мая** библиотека приняла участие в ежегодной *Международной акции* «**Читаем детям о войне**». Пользователи библиотеки знакомились с историей Великой Отечественной войны в ходе информационного дневника «Победный май», принимали участие в онлайн-викторине «Дорогами войны», знакомились с книгами о войне, представленными на выставках. С интересом дети слушали рассказы: «Мешок овсянки» А. Митяева, «Огнеопасный груз» и «Зеленая веточка» Л. Кассиля, «Юные герои Великой Отечественной» А. Печерской, которые читали библиотекари. После прочтения школьники активно участвовали в обсуждении произведений, делились своими впечатлениями.

07-14 февраля ДМБ присоединилась к Обшероссийской поддержку «Дарите книги c любовью», чтения приуроченной К Международному дню книгодарения. В течение недели все желающие приносили книги в библиотеку и передавали их в дар. Все участники Акции получили памятный стикер, а самым активным пользователям были вручены дипломы и сладкие призы. 70 книг для самых маленьких были переданы в недавно открывшийся детский сад «Сибирячок» г. Искитима.

02 марта проведена акция к Всемирному дню чтения вслух «Как это читать!». посетителей библиотеки здорово Для демонстрировалась презентация об этом дне, проводилась беседа о значении чтения вслух. Весело прошел конкурс скороговорок «Переговори меня!». Но, главное, в этот день все Самые маленькие пользователи прочитали и обсудили читали вслух. произведение В. Катаева «Цветик-семицветик», а учащиеся МБОУ-СОШ №2 – «Детство Тёмы» Н.Г. Гарина-Михайловского. Все желающие приняли участие в выразительном чтении стихов С.Я. Маршака, К.И. Чуковского. Произведения этих авторов выбраны неслучайно: в этом году

отмечаются юбилеи. Также читатели могли познакомиться с книжной выставкой «По страницам любимых книг», принять участие в викторине по книгам, представленным на выставке «Удивительный мир животных».

Традиционно в апреле прошли *Библиосумерки* «**Культур народных хоровод**» в рамках Всероссийской социально-культурной акции в поддержку чтения (см. раздел 1 «События года», стр. 4-8).

27.05.2022 День открытых дверей «Библиотека – открытый мир», приуроченный к Общероссийскому Дню библиотек. На празднике состоялось награждение победителей конкурса «Активный читатель» восьми номинациях. Учащиеся 1-го класса МБОУ-СОШ №11 были приглашены на интерактивную экскурсию по библиотеке «Вслед за книгой в интересный мир...», во время которой они в игровой форме познакомились с залами, книжным фондом, правилами пользования библиотекой и книгами. Самые маленькие пользователи, дети 1-4 лет побывали на представлении кукольного театра «Кукушата» и с интересом посмотрели сказку «Машенька и медведь». Затем малыши приняли участие в эстафете сказочных героев «По следам Колобка», а их мамы поприсутствовали на мастер-классе массажа для детей.

Весело и интересно прошел квест «Библиодрайвинг», в котором участвовало 4 команды. Участники проходили четыре этапа согласно маршрутным листам, выполняя различные задания: отвечали на вопросы о книжном фонде, расшифровывали дг-коды о библиотеке, участвовали в онлайн-игре, разгадывали кроссворды и др. на финише команды должны были собрать поговорки о книгах. Все желающие принимали участие в игровой программе «В библиотеке не скучаем: читаем и играем», в изостудии на свежем воздухе «Яркий мир библиотеки». В течение дня проводился мастер-класс «Книжная Участники изготовляли небольшие миниатюра». книжечки, вписывали туда пожелания библиотеке и библиотекарям и приклеивали их на большую книгу пожеланий. Фотозоной на этот раз служила вся библиотека: дети сами выбирали для фото любимый уголок. На абонементе можно было познакомиться с последними книжными поступлениями, посетив выставку:

«Галерея книжных новинок». Чтобы узнать впечатления об этом дне и о деятельности библиотеки в целом, детям и родителям было предложено заполнить анкеты и внести свои пожелания в «Банк читательских идей» (113 чел.).

20.06. — 23.06.2022 Пользователи библиотеки приняли активное участие в Акции «Читательская ленточка», цель которой определить читательские интересы. Библиотекари объясняли условия акции, беседовали с детьми о разных литературных жанрах, выясняли, что привлекает в тех или иных произведениях. Дети определяли литературный жанр, который им ближе, выбирали ленту определенного цвета и крепили на деревце. Некоторые участники писали на ленточках названия любимых произведений. Самое большое количество голосов набрали книги приключенческого характера, на втором месте сказки и произведения о животных и природе, а почетное третье место заняла фантастика (56 чел.).

«Проверь свою грамотность» - акция к Международному дню грамотности была организована в ДМБ 8 сентября. В универсальном зале проводился обзор выставки словарей «Говори и пиши правильно и грамотно!». В течение дня все желающие могли проверить свою грамотность, выполнив тест, предоставленный Новосибирским областным фондом «Родное слово», в письменной форме или онлайн-формате.

Кроме того, в библиотеке проведены мероприятия в рамках Дня славянской письменности и культуры (май), Всероссийской акции «Парки Пушкина» (6 июня), они были описаны выше (см. раздел «Воспитание любви к родной культуре, литературе и языку», стр. 24-27).

Читатели детской библиотеки: Шварц Полина (4 кл.), Уваров Андрей (4 кл.) Дроздова София (6 кл.), Волкова Полина (7 кл.) (руководители Шкарубо Р.Г., Титова Г.А., сотрудники ДМБ) приняли участие в *Областном конкурсе летнего чтения «Лето в книжной компании»*, который проводился **15.06.** – **15.09.2022** Новосибирской областной детской библиотекой имени А.М. Горького.

Интересно и разнообразно проходили Дни информации и другие тематические дни этого направления в соответствии с планом *(см. раздел «Формирование информационной культуры пользователей», стр. 81-85).* 

Все проведенные мероприятия способствуют привлечению новых пользователей в детскую библиотеку, популяризации чтения среди детей и подростков.

#### 4.4. Клубы по интересам

В Детской модельной библиотеке действуют восемь Клубов по интересам, которые объединяют детей и подростков разных возрастов и интересов.

С целью социальной реабилитации через общение, книгу и чтение детей и подростков с ограничениями жизнедеятельности и из группы риска в ДМБ действует **клуб** «**Надежда**», Он объединяет детей от 6 до 15 лет и их родителей, руководитель: Рейценштеин М.Н., заведующий библиотекой.

В отчетном году тесно сотрудничали с отделами реабилитации и профилактики КЦСОН, было проведено 7 мероприятий, их посетило 76 человек.

21.01.2022 Дети отдела реабилитации приняли участие в мастер-классе «Рождественская открытка». 4 марта прошла праздничная программа «Мы Масленицу встречаем». В начале дети под веселую музыку внесли в зал чучело Масленицы, прочитали стихи. Затем начались игры и конкурсы, которые сопровождались рассказом библиотекаря о традициях празднования Масленицы. Участники отгадывали загадки, наряжали Масленицу, весело исполняли плясовую, вспоминали любимые лакомства. Завершился праздник чаепитием с блинами и сладостями.

**В апреле** проведен *конкурс рисунков и поделок* «**Космические фантазии**». Библиотекарь побеседовал с детьми о Дне космонавтики, о первом полете Ю.А. Гагарина в космос, о значении освоения космоса. Выполняя конкурсные работы, дети проявили свою фантазию и мастерство, нарисовав звездное небо,

планеты, макеты ракет и сделав аппликации. Все работы были помещены на выставке, а участники награждены дипломами и сладкими призами.

Ярко и весело прошел *праздник к Дню защиты детей* «Солнышко на ладошках». Начался он с чтения поздравительных стихов, далее проводились игры и конкурсы. Бурю эмоций вызвал игра «Варим варенье»: участники команд собирали шарики-ягоды и складывали их в «банки», роль которых выполняли 2 игрока. Весело прошли эстафеты «Передай улыбку» и «Эх, прокачу». В перерывах между конкурсами ребята пели попурри детских песен и танцевали. Завершением стала игра «Солнышко на ладошках»: дети передавали друг солнечный круг, приклеивая к нему лучики-пожелания.

В сентябре дети из отдела профилактики приняли участие в конкурсно-игровой программе «Путешествие в сказку». С помощью карты дети передвигались по сказочным станциям и выполняли различные задания. В «Колобково» отгадывали героев сказок по их знаменитым фразам, на «Поляне Бабы Яги» находили спрятанные сказочные предметы. Весело прошел конкурс «У лукоморья», дети снимали с деревца слова и складывали отрывок из сказки «Курочка Ряба». Последней станцией был театр «Теремок», где все участниками стали артистами и сыграли мини-спектакль «Репка».

**02.12.2022** «Передай добро по кругу» - *игровая программа* в рамках Декады инвалидов *(см. раздел «Развитие толерантности и культуры межнационального общения», стр.31-34).* 

Уже по традиции завершается круг годовых мероприятий в Клубе «Надежда» новогодним праздником. В этом году это было конфетти новогоднее «Проказы Деда Мороза». С интересом дети играли в различные игры: «Доскажи словечко», «Зимние загадки», «Ёлочка нарядная». Весело прошла «Мандариновая эстафета»: нужно было пронести по очереди на ложке мандарин, не уронив его. Особенно понравился участникам конкурс «Мешок Деда Мороза»: команды быстро должны были собрать рассыпанные на полу шарики-подарки в импровизированный мешок. Далее дети составили из слов поздравительную телеграмму Деду Морозу и активно выполняли задания в

новогоднем хороводе. В завершении все получили подарки из посылки Деда Мороза.

Деятельность клуба «Надежда» имеет большое значение, так как мероприятия способствуют развитию познавательной и двигательной активности детей, логического мышления, находчивости. Дети с ОВЗ учатся взаимодействовать в коллективе. Совместное участие детей и родителей в мероприятиях помогает их сближению и взаимопониманию. А главное, все участники получают массу положительных эмоций и заряд энергии.

**Клуб будущего избирателя «Правовед»** (руководитель: Рейценштеин М.Н., заведующий библиотекой) объединяет подростков 11-15 лет, его цель - правовое информирование и формирование правовой грамотности и культуры. Было проведено 6 мероприятий:

- «Азбука права» урок-игра;
- «За нами будущее» турнир знатоков (ко Дню молодого избирателя);
- «Правовой навигатор» интеллектуально-правовая игра;
- «А ты знаешь свои права?» викторина;
- «Правовой всеобуч» час правовой грамотности (к Всемирному дню детей);
- «Основной закон государства» информационный урок.

Опишем наиболее интересные мероприятия.

21 февраля ко Дню молодого избирателя прошел *турнир знатоков* «За нами будущее». Команды прошли три этапа. На первом «Я имею право» участники распределяли права по разным возрастным категориям. Задание следующего этапа «Наше государство» предполагало выстраивание из предложенных «кирпичиков» системы государственной власти. Завершением турнира стала разработка мини-проекта «Если бы я был президентом», в результате которого подростки высказали ряд интересных предложений по развитию нашей страны в будущем.

**В марте** «**Азбука права**» - *урок-игра*. Из рассказа библиотекаря дети узнали, что такое право, правовой статус человека, вместе определили, какими правами обладают дети в нашей стране. Закрепление полученных знаний

проходило в игровой форме. Участники находили свои права в «Правовом ералаше», вспоминали сказки, в которых нарушались права героев, играли правовые сценки. Завершилось мероприятие виртуальной игрой «Мой правовой статус».

23.05.2022 прошла *интеллектуально-правовая игра* «Правовой навигатор». С помощью случайного выбора стрелок-указателей дети переходили от простого задания к более сложному. Участники игры повторили основные права детей разного возраста, познакомились с основными документами, регламентирующими права подростков, решали правовые задачи.

«Правовой всеобуч» - час правовой грамотности к Всемирному дню детей проведен в ноябре. Во вступительной части библиотекарь рассказала историю появления этого праздника. Затем подростки познакомились с ключевыми правовыми понятиями: право, ребенок, совершеннолетние, права детей, дееспособность и другими. Был дан обзор документов, закрепляющих права ребенка: Конвенция ООН о правах ребенка, Конституция РФ, Федеральный закон «Об основных гарантиях прав ребенка в РФ», Семейный кодекс. С правами, которыми обладают дети и подростки, участники познакомились во время виртуальной игры «Это мои права».

Разнообразные формы мероприятий, хорошо подобранный материал способствуют тому, что участники клуба получают правовую информацию, усваивают новые термины и лучше ориентируются в правовом пространстве.

**Патриотический клуб «Память»**. Основное направление деятельности - патриотическое воспитание подростков в возрасте 11-14 лет. Руководитель, Сорокина Е.Ю., библиотекарь 1 категории, провела в 2022 году 7 мероприятий:

- «Навечно в памяти народной непокоренный Ленинград» историко-патриотический час;
- «Читаем. Знаем. Помним» литературный час;
- «Первый император великой России» литературно-исторический экскурс к 350-летию со дня рождения российского императора Петра I;
- «Тот первый день войны и первый шаг к победе» час памяти;

- «И в этот день была Россия спасена» викторина;
- «Мир без террора» час памяти;
- «Державы российской герои» исторический калейдоскоп.

Остановимся на некоторых мероприятиях.

26.01.2022 Историко-патриотический час «Навечно в памяти народной непокоренный Ленинград». Библиотекарь рассказал о блокаде, о подвиге ленинградцев, которые смогли выдержать натиск фашистов и отстояли город. Никого не оставил равнодушным рассказ «Блокадный хлеб» из книги С. Алексеева «Подвиг Ленинграда». В ходе мероприятия вспомнили также о дневнике одиннадцатилетней школьницы Тани Савичевой. Далее состоялся просмотр ролика «Блокадный хлеб».

26.05.22 «Первый император великой России» - литературно-исторический экскурс. Библиотекарь рассказал интересные факты о жизни русского императора, о том, какие государственные преобразования произошли в период его правления, о военных походах и победах под командованием Петра I - основателя Российского флота. Чтобы лучше познакомить детей с личностью Петра Великого были зачитаны отрывки их художественных произведений: «Сто рассказов из русской истории» С. Алексеева, «Полтава» А.С. Пушкина.

**03.11.2022** Ко Дню народного единства прошла *викторина* «**И в этот день была Россия спасена**». Библиотекарь рассказал детям об истории праздника, о героях — Кузьме Минине и воеводе князе Дмитрии Пожарском. Отвечая на вопросы викторины, участники проявил интерес к истории нашей страны и показали свои знания этого героического периода.

Итогами работы в контексте саморазвития и самореализации членов клуба «Память» стали следующие результаты: пробуждение искреннего интереса к изучению истории России; формирование у школьников умения аргументировано отстаивать свою точку зрения на исторические события; развитие интеллектуальных и творческих способностей подростков.

**Краеведческий клуб** «Следопыты» объединяет детей 10-12 лет, действует с целью создания условий для краеведческого просвещения детей, изучающих родной край, его культурно-историческое, духовное наследие и традиции. Руководитель клуба Титова Г.А., библиотекарь 2 категории, разработала и провела 6 мероприятий:

- «Дом, в котором мы живем» познавательная викторина;
- «Страницы истории нашего края» рекламная акция;
- «Любимые места искитимцев» конкурс детского творчества;
- «Путешествие по сибирским просторам» краеведческий час;
- «Любим неспроста заповедные места» виртуальная экскурсия по заповедным местам России;
- «Мой Искитим» краеведческий квест.

07.04.2022 Рекламная акция «Страницы истории нашего края была наиболее актуальна среди клубовцев и жителей города Искитима за счет наполнения краеведческой информацией о Новосибирской области и городе Искитиме. В течение дня жителям Подгорного микрорайона раздавали листовки с приглашением посетить детскую библиотеку и познакомиться с литературой об Искитиме, Новосибирске и Новосибирской области. На абонементе была оформлена книжно-иллюстративная выставка «Шагая по родному краю» с рисунками, фотографиями и краеведческими книгами: «Сибирские сказки», «Искитим», «Новосибирск для детей», «Говорящий с травами» Д. Соболева, «Успех-трава» Ю. Магалифа, «История Сибири», «Моя страна Сибирь» Г. Граубина, которая пользовалась большим успехом. Для учащихся МБОУ-КШИ №12 и участников клуба «Следопыты» была проведена познавательная беседа о Новосибирской области с играми и викторинами.

25.05.2022 Конкурс детского творчества «Любимые места искитимцев». В начале мероприятия читателям рассказали об истории создания города Искитима, его достопримечательностях и интересных местах. Далее дети нарисовали главные достопримечательности города, такие как мраморный камень «Город, строящий города», Святой ключ, Парк Коротеева и другие.

09.11.2022 Наиболее успешным мероприятием среди читателей среднего школьного возраста стал *краеведческий квест* «Мой Искитим». Школьники решали различные познавательные задания, посвященные городу Искитиму. На станции «История Искитима» ответили на вопросы о городе, разгадывали ребусы на станции «Загадки Искитима», на онлайн-карте города разместили его достопримечательности. Пройдя все этапы квеста, участники составили знаменитую цитату «Город, строящий города». Детям очень понравились задания, благодаря которым они узнали много нового и интересного об Искитиме.

Краеведческий клуб «Следопыты» позволяет участникам повысить уровень знаний о родном крае и принять участие в распространении познавательной информации о городе Искитиме.

Одним из важных направлений деятельности библиотеки является экологическое просвещение школьников, углубленно этим направлением занимается клуб «Глобус», объединяющий детей 10 - 12 лет. Руководитель: Шкарубо Р.Г., библиотекарь 1 категории. За отчетный период проведено 6 мероприятий:

- «Как сберечь голубую планету» информационный час;
- «Красная книга и ее обитатели» путешествие по страницам Красной книги;
- «Сюрпризы лесной тропинки» экологическая игра;
- «Встань на защиту природы» акция;
- «Я дружу с букашкой, птичкой и ромашкой» час полезной информации;
- «Что мы знаем о горах?» познавательная викторина.

21.02.2022 Путешествие по страницам Красной книги «Красная книга и ее обитатели» прошло в сопровождении интерактивной презентации, познакомило школьников с увлекательной информацией о редких и вымирающих видах животных, а также привило интерес к изучению Красной книги России и Новосибирской области.

**04.05.2022** «Сюрпризы лесной тропинки» - экологическая игра. Сотрудник библиотеки рассказал читателям о лесных растениях, о том, какую

функцию они выполняют в природе, и о правилах поведения в лесу. Активно школьники участвовали в экологической игре, отвечали на каверзные вопросы, отгадывали загадки о цветах, насекомых, животных и птицах.

**09.09.2022** «Встань на защиту природы» - акция. Специалист библиотеки рассказывала о важности экологических знаний и их применении, о заботе об окружающей среде. Были рекомендованы для чтения книги об экологии из фонда библиотеки. В рамках акции школьники обсудили рассказы и повести М. Пришвина, К. Паустовского, Г. Скребицкого, Н. Сладкова о том, как необходимо беречь природу и ответили на вопросы викторины. Школьники с энтузиазмом организовали уборку территории библиотеки от мусора и приняли участие в распространении познавательной информации о бережном отношении к природе в микрорайоне.

Деятельность экологического клуба «Глобус» позволяет библиотеке привить читателям уважение и бережное отношение к окружающему миру, формировать у детей навыки экологически грамотного поведения и воспитывать интерес к чтению экологической литературы.

Цель **клуба «Читай - Город»** - приобщение детей 8-10 лет к книге, к чтению. Руководитель клуба Игнатенко К.В., библиотекарь без категории. За истекший период было проведено 6 мероприятий:

- «День рождения Ильи Муромца» громкие чтения;
- «Сказочный ларец» литературная викторина;
- «Чудесная страна Читалия» праздник;
- «Космос поразительный и загадочный» познавательный час;
- «Раз, два, три, четыре, пять летом некогда скучать» литературная игра;
- «Только книгу открываешь сразу в сказку попадаешь» путешествие по сказкам.

Опишем некоторые мероприятия:

**22.02.2022** «Сказочный ларец» - литературная викторина прошла весело и интересно. В первом конкурсе «Угадай героя» ведущая зачитывала стихи о сказочных персонажах, а дети угадывали, о ком идёт речь. Во втором - «Кто

здесь живёт?» - дети по очереди вращали юлу и называли персонажа, который живёт в изображённом на карточке домике. В конкурсе «Сказочный ларец» участники доставали предметы из ларца и называли сказку, в которой они упоминались. Самым веселым был конкурс «Кто твой друг?», дети находили пару доставшемуся им персонажу.

**30.03.2022** *Праздник* **«Чудесная страна Читалия».** В этот день звучали веселые стихи и отрывки из известных детских произведений, дети отгадывали загадки о сказочных героях, называли произведения по отрывку, решали кроссворд, составляли поздравительную телеграмму. Завершился праздник представлением мини-театра, который представил спектакль «Репка».

Клуб любителей книги «Читай-город» приучает детей к чтению книг и организует их досуг в направлении эстетического развития и формирования здорового образа жизни.

12.04.2022 «Космос поразительный и загадочный» - познавательный час. В ходе мероприятия дети узнали об истории появления и строении ракеты, первых космонавтах, о Солнечной системе, услышали удивительные факты о планетах, звёздах, галактиках, ознакомились с видами галактик. Рассказ сопровождался показом красочных фотографий. Чтобы закрепить полученные знания, школьникам было предложено разгадать кроссворд о космосе и поучаствовать в игре.

28.06.2022 Члены клуба «Читай-город» приняли участие в литературной игре «Раз, два, три, четыре, пять - летом некогда скучать». В первом конкурсе «Имена героев» дети передавали друг другу под музыку мешочек с карточками, на которых были написаны имена литературных персонажей, когда музыка останавливалась, участник, у которого в этот момент был в руках мешочек, вынимал из него любую карточку, читал имя персонажа и отвечал, из какой он книги. Во втором - детям предлагалось исправить ошибки в названиях сказок. В третьем конкурсе «Литературная круговерть» участники по очереди вращали юлу и отвечали на разнообразные вопросы о детских книгах. В последнем

конкурсе под названием «Угадай мелодию» дети отгадывали песни из мультфильмов и фильмов по известным детским произведениям.

Детям очень нравятся занятия в клубе, они расширяют их читательский кругозор, прививают любовь к чтению. В следующем году планируется продолжить активную деятельность клуба, разнообразить формы мероприятий, использовать инновационные формы – квиз, квест, а также продолжать вносить в каждое мероприятие элементы игры, которые так нравятся детям и проводить познавательные мероприятия на интересные для младших школьников темы – чудеса природы и цивилизации, сказки.

Познавательная, досуговая деятельность является основным направлением **клуба** «Любознайки», целевой аудиторией которого являются воспитанники МБДОУ «Сибирячок» 6-7 лет, руководитель: Игнатенко К.В., библиотекарь без категории. В 2022 году для участников клуба было проведено 6 мероприятий:

- «Что такое хорошо и что такое плохо» умный час;
- «На все ваши «Что? Где? Когда?» умные книги ответят всегда» знакомство с познавательной литературой;
- «Станьте книге другом» правила обращения с книгой;
- «Для кого горит зелёный свет» урок безопасности;
- «Для Знаек и Незнаек» игровая программа;
- «Жизнь птиц зимой» занимательная беседа.

Наиболее удачными оказались игровая программа «Для Знаек и Незнаек», правила обращения с книгой «Станьте книге другом» и урок безопасности «Для кого горит зелёный свет».

26.04.2022 «Станьте книге другом» - правилами обращения с книгой. Библиотекарь начала встречу с загадки о книге и предложила детям вспомнить пословицы и поговорки о книгах. Продолжилось мероприятие кратким рассказом о том, как и когда появились книги и из каких частей они состоят. Далее библиотекарь зачитала стихотворение Маршака «Книжкины жалобы» и спросила у детей, как они обращаются с книгами. Вместе с библиотекарем ребята сформулировали и назвали правила обращения с книгами. Дети узнали,

что нужно делать, если книга всё же была испорчена и правила поведения в библиотеке. Закончилось мероприятие загадками о книгах и игрой-разминкой, в которой участникам нужно было ответить, что любит и что не любит книга.

16.05.2022 Урок безопасности «Для кого горит зеленый свет», посвящённый знакомству с правилами дорожного движения. В начале встречи библиотекарь рассказал о том, как важно научиться соблюдать правила передвижения по улицам, загадала загадки о различных видах транспорта. Детям было предложено ответить на вопрос, каким транспортом им библиотекарь зачитал разрешается управлять. Далее стихотворение о светофоре. рассказал о значении и происхождении слова «светофор», дошкольники приняли участие в игре на внимание, в ходе которой им показывались карточки цветов светофора и им в зависимости от того, какого цвета карточку они видят, нужно было выполнять определенные действия. Далее в ходе мероприятия детям была показана презентация, которая ознакомила их с видами знаков дорожного движения. Для закрепления новых знаний участникам было предложено поиграть в интерактивные игры на панели TeachTouch.

27.09.2022 «Для Знаек и Незнаек» - игровая программа. В конкурсе «Сказочный ларец» дети доставали предметы и сказочных героев из ларца и называли сказку, в которой они упоминались. «Мы из одной сказки!» - так называлась игра на интерактивной панели TeachTouch, участники соединяли попарно героев из одной сказки или мультфильма. В «Музыкальном» конкурсе дети отгадывали мелодии из мультфильмов и фильмов, снятых по известным сказочным произведениям, и вспоминали названия музыкальных инструментов в виртуальной игре. Далее участники собирали виртуальный пазл, когда все его части встали на свои места, картинка ожила и дети просмотрели небольшой познавательный мультфильм. Завершилось мероприятие конкурсом «Весёлый светофор», в котором участники слушали стихи и загадки и поднимали карточки цвета предметов, упоминавшихся в них.

Детям очень понравилась тематика этих мероприятий и игровые элементы, которые в каждом из них присутствовали. Дошкольники активно участвовали в конкурсах, отвечали на вопросы и с увлечением слушали, открыто выражали радостные эмоции. Особенно интересно детям было выполнять задания на интерактивной панели TeachTouch. В следующем году планируется продолжить проведение мероприятий игровых форм для закрепления знаний дошкольников и создания положительного эмоционального настроя, что будет способствовать воспитанию любви и интереса детей к чтению, а также мероприятий познавательной тематики cэлементами игры, познакомить детей познавательной литературой ДМБ, продолжать использовать при проведении современное мероприятий оборудование библиотеки И привлекать дошкольников в ряды постоянных пользователей библиотеки.

В течение года очень успешно осуществлялась деятельность **клуба** «**FUNтайм**» (руководители: Титова Г.А., библиотекарь 2 категории, Шкарубо Р.Г., библиотекарь 1 категории). Главная его цель - организация досуговой деятельности детей от 7 до 15 лет. За отчетный год было проведено 12 мероприятий:

- «Книга джунглей» комментированный видеопросмотр мультфильма;
- «Gametime» день виртуальных игр;
- «Игрополис» игротека в библиотеке;
- «Секреты Антарктиды» комментированный видеопросмотр;
- «И да начнутся приключения!» литературное путешествие по произведению Дж. Р. Толкина «Хоббит»;
- «Как возникла Вселенная?» комментированный видеопросмотр;
- «Летняя фишка читай с друзьями книжку!» книга на лужайке;
- «Тайны океана» комментированный видеопросмотр;
- «Волшебные узоры» арт-терапия в формате зентангла;
- «Территория детства!» игровая программа;
- «История игрушек» комментированный видеопросмотр;
- «Секретная служба Санта-Клауса» комментированный видеопросмотр.

Мероприятия, которые привлекли особое внимание читателей, это день виртуальных игр «Gametime», арт-терапия в формате зентангла «Волшебные узоры», игротека «Игрополис в библиотеке», комментированный видеопросмотр «Как возникла Вселенная?», «Вместе весело читать!» - книга на лужайке.

**09.03.2022.** «**Игрополис»** - *игротека в библиотеке*. Участники играли в различные настольные игры. Библиотекарь объяснила правила игр, таких как шахматы, «Падающая башня», лото, баскетбол, ходилка «Танковый бой», игра «Фотолео», шашки и другие. Школьникам были представлены книги о настольных играх «Шахматы для самых маленьких» И.Г. Сухина, «Книга юного шахматиста» Р.Я. Горенштейна, «Шашки для детей» В.К. Погребной. В конце мероприятия были подведены итоги, самые активные участники и победители были награждены сладкими призами.

18.02.2022 «Gametime» - день виртуальных игр. Присутствующие могли сыграть в различные виртуальные игры на интерактивной панели TeachTouch, такие как «Пять островов», «Знаток», «Русский уголок», «Живые раскраски». А также в информационно-образовательном филиале «Русский музей: виртуальный филиал» в игровые программы «Ровесники», «Светлячки», «Сокровища Замка», «Шедевры Русского музея», «России воины-сыны». Специалист библиотеки объяснил правила игр школьникам и помогал проходить задания с повышенным уровнем сложности.

27.06.2022 «Как возникла Вселенная?» - комментированный видеопросмотр. В начале мероприятия специалист библиотеки рассказала краткую историю возникновения Вселенной. Далее участники посмотрели видеофильм, рассказывающий о теориях ученых о происхождении мира, о зарождении космоса на протяжении 13 млрд лет, а также появлении нашей планеты. После мероприятия ребятам была представлена познавательная литература: «Карта Вселенной» П. Натараджан, «Астрономия и космос», «Галактики», «Звездное небо», «Вселенная Стивена Хокинга» С. Хокинга.

**14.07.2022 «Вместе весело читать!»** - книга на лужайке. Удобно расположившись во дворе библиотеки, участники вслух прочитали книгу английского автора Эбби Ханлон «Дори-Фантазерка» про выдумщицу и озорницу Дори. После чего ребята поделились своими впечатлениями о сюжете произведения и персонажах.

**10.08.2022** *Арт-терапия в формате зентангла* **«Волшебные узоры».** Сотрудник библиотеки познакомил детей с новой техникой рисования – зентангл, продемонстрировал примеры работ. Проявив фантазию, дети создали свои рисунки, на которых изобразили ярких бабочек, цветы, змеек, совы.

Клуб досуга «Funтайм» полезен тем, что создает условия для развития познавательной и творческой активности, формирования интереса к художественной и отраслевой литературе, устойчивого интереса к досуговой деятельности в библиотеке. Клуб активно пользуется успехом среди читателей благодаря его активной деятельности и разнообразием мероприятий.

В 2023 году все клубы продолжат свою работу, используя различные формы мероприятий, имеющиеся в библиотеке мультимедийное оборудование, настольные игры для развития интереса у пользователей к чтению, их творческих способностей, обогащения их кругозора, привлечению новых читателей в библиотеку.

#### 4.5. Волонтерская деятельность.

Очень важное значение в работе библиотек приобретает волонтерская деятельность: проведение акций, массовых мероприятий, оповещение жителей города и др.

В отчетном году в ДМБ привлекались волонтеры — это, как правило, учащиеся старших классов ОУ города Искитима. Какой-либо постоянной волонтерской организации в библиотеке нет.

Учащиеся 8 класса МБОУ-СОШ №8 вместе с библиотекарями проводили в **январе** *акцию* **«Блокадный хлеб»**, они рассказывали о блокаде Ленинграда, раздавали листовки и символические кусочки хлеба.

Активное участие волонтеры приняли во время проведения мероприятий в рамках Всероссийской акции «ДОБРОВОЛЬЦЫ — ДЕТЯМ». Учащиеся 8-х классов были аниматорами *на празднике* ко Дню защиты детей «Солнышко на ладошках» 1 июня. Они провели с детьми из отделов профилактики и реабилитации КЦСОН г. Искитима веселые конкурсы, игры, пели песни и читали стихи.

В рамках этой же акции волонтеры из 6 класса МБОУ-СОШ №8 оказали помощь в проведении Дня открытых дверей «Библиотека – открытый мир» в мае. Во время интерактивной экскурсии по библиотеке «Вслед за книгой в интересный мир...» они были модераторами площадок в залах библиотеки и помогали выполнять первоклассникам задания: составлять слова из букв, находить в фонде книги, решать ребусы и др.

Попробовали себя в роли волонтерами стали и учащиеся 6 класса МБОУ-СОШ №2, они помогли библиотекарю провести *познавательный квест* «Финансовый путеводитель» в рамках программы «В мире финансовой грамотности», выполняя функции организаторов на пунктах квеста: «ДОМИНО», «ФИЛВОРД», «ГОЛОВОЛОМКА», «ЗАДАЧКИНО».

В октябре волонтеры помогли провести итЄ» игру-знакомство замечательные сказки!» Дня семейного **«O**T во время чтения книжки-малышки до серьезного романа».

Всего в течение года было привлечено в библиотеку 29 волонтеров, учащихся старших классов.

Волонтерская деятельность в библиотеке имеет большое значение, это помощь библиотекарям в проведении мероприятий, а главное участие в них подростков в роли организаторов, аниматоров, помощников способствует развитию их творческих способностей, коммуникативных, креативных качеств, помогает процессу социализации в обществе.

В следующем году планируется создать группу постоянную волонтерскую группу и активнее привлекать волонтеров в деятельность библиотеки.

## 4.6. Новые формы информационно-библиотечного обслуживания

Наименование мероприятий. Краткое описание.	Библиотека (организаторы мероприятия	Участники
«Эта книга самая лучшая!» -бук-слэм Две команды пользователей. Для рекламы была выбрана книга Н. Носова «Фантазёры». Обязательным условием участия в состязании было прочтение книги. Рекламируя книгу, каждая команда проявила фантазию и артистизм: создавали макет обложки, читали по ролям рассказы, определяли самые лучшие качества героев и находили интересное объяснение их поведению в различных ситуациях. В результате команды набрали одинаковое количество баллов.	ДМБ, Рейценштеин М.Н.	Учащиеся 4 класса (18 чел.)
«Книги войны и Победы» - военный книжный эшелон Приурочен к 77-летию Победы в Великой Отечественной войне. Детям был задан вопрос, откуда они знают о ВОВ. Одним из ответов учащихся был «из книг». Библиотекарь рассказал о тяжёлых годах блокады Ленинграда и познакомил участников мероприятия с библиотечными книгами, посвящёнными этой странице истории войны. Дети узнали о юных пионерах-героях ВОВ и книгах о них, библиотекарь зачитал отрывок из энциклопедии «Пионеры-герои», показал иллюстрации, портреты юных героев. Также учащиеся познакомились со сборниками рассказов о войне Валентины Осеевой, Льва Кассиля и других авторов. Завершилось мероприятие чтением отрывка из поэмы Роберта Рождественского «Реквием».	ДМБ, Игнатенко К.В.	Пользователи библиотеки 10-12 лет (23 чел.)
«Летних красок хоровод» - творческий баттл рисунков на асфальте (см. раздел «Проектно-программная деятельность», стр.15-19)	ДМБ, Шкарубо Р.Г.	Участники программы по программе «Вокруг света под парусом книги» (26 чел.)
«Лучший друг — он всюду лучший!» - квилт ко Дню дружбы. В начале была беседа о Международном дне дружбы, о значении дружбы в жизни человека. Участники писали на листках лучшие качества своих друзей и крепили на плакат. Разноцветные сердечки, конвертики и облака украсили плакат, а лучшими качествами, по мнению детей, стали преданность, доброта, чувство юмора.	ДМБ, Рейценштеин М.Н.	Пользователи библиотеки 9-12 лет (28 чел.)

«Волшебные узоры» - арт-терапия в формате зентагла в клуб досуга «FUNтайм» (см. раздел «Клубы по интересам», стр. 52-65)	ДМБ, Титова Г. А.	Участники клуба «FUNтайм» (18 чел.)
«Знания – лучший капитал!» - финансовый квиз (см. раздел «Проектно-программная деятельность», стр. 15-19)	ДМБ, Рейценштеин М.Н.	Учащиеся 6 класса МБОУ-СОШ №2 (19 чел.)
«Стихи для Деда Мороза» - поэтический нон-стоп Участники наизусть читали стихотворения про Новый год, елку, зиму и Деда Мороза. Некоторые ребята выбирали понравившиеся стихотворения из книг, размещенных на выставке-настроении «Новогоднее ассорти». Прозвучали стихи С. Михалкова, Г. Сапгира, Р. Кудашевой, В. Берестова, А. Усачева и др. Дети читали громко, с выражением, как будто для самого Деда Мороза. Самые активные, креативные чтецы были награждены сладкими призами.	ДМБ, Рейценштеин М.Н.	Пользователи библиотеки 9-11 лет (15 человек)

#### 4.7. Обслуживание удаленных пользователей

Современные пользователи заинтересованы в оперативном получении необходимой информации, поэтому развитие информационного обслуживания удаленных пользователей является важной и актуальной задачей Детской модельной библиотеки.

Обслуживание удалённых пользователей г. Искитима в 2022 году включало работу библиотекарей в режиме реального и виртуального времени.

- Проводилось продление книг и предоставление разнообразной информации по телефону, в чате страницы ВК (режим работы библиотеки, наличие в фонде какой-либо книги, тематические справки) 63 справки;
- оказывалась помощь при поиске в электронном каталоге OPAC global МБУК «ЦБС» г. Искитима и сводном каталоге библиотек Новосибирской области;
  - оповещение пользователей о новых поступлениях литературы/документах.

Обслуживание пользователей библиотеки через Интернет в 2022 году включало:

- организацию самостоятельного доступа пользователей к сетевым ресурсам ЦБС и библиотеки;
- получение консультационной поддержки на странице ДМБ ВКонтакте;
- обеспечение удаленным пользователям доступа к полнотекстовым документам Национальной электронной библиотеки;
- публикацию онлайн-мероприятий и виртуальных выставок, афиш и анонсов крупных мероприятий на сайте ЦБС и социальных сетях библиотеки: ВКонтакте (режим доступа: <a href="https://vk.com/modeliskbibliotekaf3">https://vk.com/modeliskbibliotekaf3</a>); Одноклассники (режим доступа: <a href="https://ok.ru/detbibliskitim">https://ok.ru/detbibliskitim</a>), на платформе PRO.Культура.РФ. (режим доступа: <a href="https://pro.culture.ru/new/events?shortcut=old">https://pro.culture.ru/new/events?shortcut=old</a>)

За отчетный период было размещено 80 мероприятий (онлайн-игры, квесты, программы, обзоры, кроссворды, филворды) (9081просмотров), 8 виртуальных выставок (877 просмотров), 18 афиш и 23 информационных поста о проведенных в библиотеке мероприятиях.

Наиболее популярными среди посетителей страницы ВКонтакте стали виртуальные игры и программы: «Вспоминая знакомые строки» (172 пр.), «Любимые детские писатели» (289 пр.), «Фильм! Фильм! Фильм!» (195 пр.), «Книга, в которой» (173 пр.), «Литературный калейдоскоп» (106), «Что между нами общего?» (114 пр.), «Эдуард Успенский и его друзья!» (124 пр.) и др.

В 2023 году планируется активно продолжать вести работу в социальных сетях, особое внимание уделить книжным выставкам и обзорам книг с целью раскрытия библиотечного фонда.

#### 4.8. Внестационарные формы обслуживания

Чтобы обеспечить равный доступ к библиотечным услугам всем детям, специалисты Детской модельной библиотеки в I квартале 2022 г. осуществляли книгоношество в 1-е классы МАОУ-СОШ №9 г. Искитима. В результате было записано 17 новых пользователей, которым было выдано 221 книга. Далее эти читатели стали посещать библиотеку в стационарном режиме.

Кроме того, для детских садов и отдаленных школ мероприятия проводились во внестационарном режиме. В феврале отчетного года практически все мероприятия были внестационарными из-за напряженной эпидемиологической обстановки в городе (учащимся школ не рекомендовалось массово посещать культурные учреждения). В течение года было проведено 33 мероприятия вне библиотеки, их посетили 1016 человек.

## 4.9. Библиотечное обслуживание людей с ограниченными возможностями

Одним из важнейших направлений работы библиотеки является интеграция в общество детей, подростков с ограниченными возможностями здоровья.

ДМБ располагает возможностями обслуживания людей с различными видами ограничений: при входе в библиотеку есть пандус, оборудовано служебное помещение, на абонементе широкие проходы между стеллажами и обеспечивают определенная высота столов свободный доступ пользователей-колясочников к книгам, к НЭБу; в универсальном зале расположено компьютерное рабочее место, включающее в себя оборудование для людей с ограничениями по слуху и зрению. Фонд библиотеки располагает книгами с крупным шрифтом для читателей разного возраста, эти книги расположены на отдельной полке стеллажа и доступны пользователям. Документов в специальных форматах для слепых и слабовидящих в библиотеке нет.

В течение отчетного года библиотека активно сотрудничала с социальными партнерами по поддержке людей с ОВЗ, прежде всего, с МБУ «Комплексный центр социального обслуживания населения», МАОУ КШИ №12 г. Искитима. Проводились совместные досуговые мероприятия, дети участвовали в различных конкурсах, осуществлялась информационная поддержка и др. Приведем описание некоторых мероприятий.

1 апреля «Птичья школа» - *познавательно-игровая программа*. Дети узнали о международном экологическом празднике День птиц, интересные

факты о разных птицах. Очень активно школьники принимали участие в играх: «Четвертый лишний?», «Пернатые герои сказок», в онлайн-игре «Чей это дом?». Завершилась игра коллективным рисунком птицы счастья на TeachTouch.

По просьбе классного руководителя для учащихся 5-6 классов в октябре проведена *познавательно-игровая программа* «Тепло русской печи». Дети познакомились с историей появления русской печи, с составляющими ее элементами и назначением. С помощью «Толкового словаря» С.И. Ожегова узнали значение слов «вьюшка», «заслонка», «загнетка», «палати». Активно дети участвовали в играх: «Утварь приклада русской печи», «Щи да каша пища наша», «Скоро сказка сказывается...».

«Знакомство с Книжкиным домом» - экскурсия по библиотеке прошла для второклассников в октябре. Библиотекарь рассказала о значении и происхождении слова «библиотека», правилах пользования библиотекой, о том, что такое «абонемент», как расставлены книги на стеллажах, а также в игровой форме о правилах обращения с книгами. Участникам было предложено составить из разноцветных букв слово «библиотека», после чего для закрепления правил расстановки книг детям было нужно найти на полках книги, названия или фамилия авторов, с которых начинались бы на эти буквы. Далее учащиеся познакомились с возможностями универсального зала и рассмотрели выставки. В конце мероприятия дети поучаствовали интерактивной игре на панели TeachTouch.

В 2022 году продолжалась работа клуба «Надежда» для детей с ограниченными возможностями здоровья и их родителей *(см. раздел «Клубы и объединения по интересам», стр. 52-65)*.

Всего для детей с ОВЗ было проведено 13 мероприятий, которые посетило 147 человек.

Деятельность с детьми с ограниченными возможностями здоровья имеет важное значение, так как она способствуют социальной адаптации детей и подростков, развитию их познавательной активности, логического мышления,

творческих способностей. На 2023 год запланированы разнообразные по форме и тематике мероприятия с этой категорией пользователей.

#### 5. Продвижение библиотеки и библиотечных услуг

- 5.1. Главными целями продвижения являются:
- информирование об услугах и продуктах;
- сохранение спроса на услуги;
- информирование о времени, месте и условиях предоставления услуг;
- повышение популярности библиотеки.

Информирование пользователей о режиме работы библиотеки об условиях выдачи документов во временное пользование, о составе и обновлении фонда, о наличии клубов по интересам и массовых мероприятиях библиотеки и других услугах происходит различными способами.

Основная информация размещается на информационном стенде, посетителям раздаются информационные листовки, публикуются анонсы, афиши мероприятий на сайте ЦБС, страницах ВКонтакте и Одноклассники (см. раздел «Обслуживание удаленных пользователей» стр. 68-69).

С целью раскрытия книжного фонда и продвижения чтения создаются рекомендательные списки, буклеты и листовки, в течение года в библиотеке было оформлено 98 книжно-иллюстративных (посещение 2668 чел., выдано 1234 книг) и 8 виртуальных выставок (877 просмотров), проводились обзоры книг. Сотрудники творчески подходят к выставочной деятельности: находят интересные фишки при оформлении выставок для привлечения читателей, проводят их в различных формах, подбирают книги по различным тематикам. Приведем примеры самых ярких выставок: выставки-кроссворды: «Сказки, написанные с любовью» к юбилею Д.С. Мамина-Сибиряка, «Тысяча страниц про зверей и птиц», «Самые красивые и знаменитые» - выставка-путешествие, «Каждый вправе знать о праве» - книжная выставка-совет; «Новогоднее ассорти» - выставка-настроение, «Мамы всякие нужны, мамы всякие важны» - выставка-поздравление; «В поисках будущей профессии» - выставка-компас; «Угадай книгу по иллюстрации» - книжная выставка-викторина, «По книжным

тропинкам лета» - выставка-совет; «Герои школьных историй на экране» - выставка-кадр, «Библио-кафе» - выставка – дегустация и др.

Пользователи, посетив книжную выставку, знакомились с представленной литературой, выбирали КНИГИ ДЛЯ чтения, отвечали на вопросы произведениям, решая кроссворды получали ИЛИ викторины, новую информацию об авторах и их произведениях.

С целью продвижения библиотечных услуг в **апреле** в ДМБ в рамках Всероссийской социально-культурной акции в поддержку чтения проведены *Библиосумерки* «**Культур народных хоровод»** (см. раздел «События года» стр. 4-8), а 27 мая День открытых дверей «Библиотека — открытый мир (см. раздел «Продвижение книги и чтения» стр. 49-51).

В течение года было проведено 16 акций, способствующих формированию положительного имиджа библиотеки, в них приняло участие 851 человек. Большинство акций были описаны выше в других разделах. Во время проведения таких акций сотрудники рассказывают об услугах, предоставляемых библиотекой, о книжном фонде. Так как акции проводятся не только в библиотеке, но и в прилегающем к ней микрорайоне, то получается большой охват различной по возрасту аудитории.

Наиболее важная составляющая по формированию положительного имиджа и продвижения библиотечных услуг — это связи с общественностью, прежде всего через публикации в СМИ и социальных сетях. Библиотекари рассказывают о важных событиях, интересных мероприятиях, о развитии библиотеки.

5.2. Работа с соц. сетями, работа со СМИ

Публикации в газетах и журналах		G 575	2 (344)	
местные	региональные	Сюжеты на ТВ	Электронные СМИ	
1. Статья в газете 1.Статья		Медиа Холдинг	1.Сайт «Время читать»	
«Знаменка» №43	«Праздник	ТВК:	(режим доступа:	
(1197) от 10.11.2022	«День	- Интервью об	http://bibliotekinso.ngonb.ru/page	
стр. 3, «Детская	матери-казачки»	участии ДМБ во	8746500.html) (заведующий	
модельная	. «Библиотеки	Всероссийской		

библиотека стала площадкой для проведения просветительской акции «Географический диктант».

2. Статья в газете Конкурент №46 от 01.12.2022 «Наши верные друзья» - благотворительная акция в помощь приюту для бездомных животных».

Новосибирской области» №6 9132), стр. 5. 2. «Встреча с сибирским писателем» - статья в газете «БИНОМ» №1 (133) /2022 (стр. 3). 3. «Краеведение

3. «Краеведение для детей и подростков: идеи и практика» - статья в сборнике «Библиотеки

Новосибирской области. Лучшие практики».

НГОНБ, стр. 75 - 80.

HCO

ГАУК

акции «Сильные духом: читаем книги о разведчиках и партизанах» (режим доступа: https://www.youtube.com/watch?v=Lkl2C0LdaL4); - Интервью для

Фильма «Статус: в поиске». (режим доступа: http://www.news.t

vk.tv/status-v-pois ke );

- Репортаж «Недетский юбилей: Детской модельной библиотеке г. Искитима 65 лет» (режим доступа: https://yandex.ru/video/preview/7579616956756247240);

- Репортаж «Библиосумерки в Детской модельной библиотеке» (код доступа: <a href="https://ok.ru/novos">https://ok.ru/novos</a>

https://ok.ru/novos titv/topic/1542928 63875943 );

озв/з943 ),
- Репортаж
«Открытие
центра
грамотности в
Искитиме»
(режим доступа:
<a href="https://yandex.ru/v">https://yandex.ru/v</a>
ideo/preview/1380
595143650528713
)

библиотекой Рейценштеин М.Н.):

- «Встреча с сибирским писателем»;
- «Мне нравится посещать детскую библиотеку, потому что...»;
- «В библиотеку всей семьей»;
- «Библиотека + школа: мини-проект «Посоветуй книгу другу»;
- «Культур народных хоровод...»;
- «Библиотека открытый мир, или как прошел День открытых дверей»;
- «Лето! Каникулы! Библиотека!»;
- «Библиотекарь советует прочитать...»;
- «С хорошим настроением встречаем юбилей!»;
- «Много книг я летом прочитал!»;
- «Библиотека осваивает просторы Интернета»;
- «С юбилеем, библиотека!»;
- «Открытие Центра грамотности в Искитиме»;
- «Модельная библиотека это здорово!».
- 2. Сайт «Конкурент».

«Вот она, Сибирская земля!» - статья (режим доступа: https://vk.com/iskitim\_konkyren

https://vk.com/iskitim\_konkyrent? w=wall-32528039\_43889)

3. «Краеведение для детей и подростков: идеи и практика» - статья в сборнике «Библиотеки Новосибирской области. Лучшие практики» (режим доступа:

https://ngonb.ru/docs/Методисты/ Лучшие практики 2021.pdf). Есть и другая деятельность, которая работает на имидж библиотеки — это участие в различных конкурсах. За отчетный год библиотекари и читатели приняли участие в 21 конкурсе различного уровня.

5.3. Участие в конкурсах

Дата	Наименовани	Организатор	Уровень конкурса	Участники,	Результати
	е конкурса	конкурса		руководители	вность
11.01	Ф. ж. х. ж. ал х. а.	ГБУК НСО	Областная акция на	Гребенюк А.	участие
20.02. 2022	«Фольклорная	«ОДБ им. А.М.	портале	(Титова Г.А.)	
2022	россыпь» на		«ВикиСибириаДа»		
01.02	портале	Горького»	05	Γ	
01.02	«Настоящие	ГБУК НСО	Областная акция на	Гребенюк А.	участие
28.02.	друзья»	«ОДБ им.	портале	(Титова Г.А.)	
2022		A.M.	«ВикиСибириаДа»		
02.02	иПопоўта	Горького»	06-0	Иуулгана П	
02.02	«Давайте	ГБУК НСО	Областная акция на	Княжева Л.	участие
02.03.	знать	«ОДБ им.	портале	(Титова Г.А.)	
2022	писателей в	A.M.	«ВикиСибириаДа»		
	лицо	Горького»			
15.02	«Что читают	ГБУК НСО	Областная акция на	Волкова П.	участие
14.03.	герои книг»	«ОДБ им.	портале	(Титова Г.А.)	
2022		A.M.	«ВикиСибириаДа»		
		Горького»	1 , ,		
01.02.	«Мой дом –	-	Областной	Мирских Е.,	победитель
_	Новосибирска			_	муниципал
20.04.	я область»,				ьного
2022	посвященный				этапа
	85-летию			Пешкова А.	
	образования			(Рейценштеин	участие
	Новосибирско			M.H.)	
	й области.				
03.03	«Мир сказок	ГБУК НСО	Областная акция на	Метеля В.	участие
03.04.	Чуковского»	«ОДБ им.	портале	(Титова Г.А.)	
2022		A.M.	«ВикиСибириаДа»		
		Горького»			
28.03	«Знание -	ГБУК НСО	Областная акция на	Ремель А.	участие
24.04.	сила»	«ОДБ им.	портале	(Титова Г.А.)	
2022		A.M.	«ВикиСибириаДа»		
		Горького»			
25.04.	«Меткое	Новосибирск	Областной	Шкарбан В.	участие
-	русское	ий областной		(Рейценштеин	
18.05.	слово»	фонд		M.H.)	
2022		сохранения и			
		развития			
		русского			
		языка			
		«Родное			
		слово».			

05.05 05.06. 2022	«Любимые вкусняшки героев из сказки»	ГБУК НСО «ОДБ им. А.М. Горького»	Областная акция на портале «ВикиСибириаДа»	Карачев А. (Титова Г.А.), Уваров А. (Сорокина Е.Ю.)	участие
15.06. - 15.09. 2022	«Лето в книжной компании»	ГБУК НСО «ОДБ им. А.М. Горького»	Областной	Дроздова С., Уваров А. (Шкарубо Р.Г.), Волкова П., Шварц П. (Титова Г.А.),	участие
12.04 – 30.06. 2022	«Последний царь и первый император». Дрозд А., Шевченко Е., Майорова В.,		Региональный	Дрозд А., Шевченко Е., Майорова В., (Рейценштеин М.Н.)	участие
25.05. - 25.06.2 022	«Кумир на бронзовом коне»	ГБУК НСО «ОДБ им. А.М. Горького»	Областная акция на портале «ВикиСибириаДа»	Гребенюк А. (Титова Г.А.)	участие
01.09 30.09. 2022	«Прогулки по родной земле»	ГБУК НСО «ОДБ им. А.М. Горького»	Областная акция на портале «ВикиСибириаДа»	Волкова П. (Титова Г.А.)	участие
12.09 12.10. 2022	«Сказка ложь, да в ней намёк…»	ГБУК НСО «ОДБ им. А.М. Горького»	Областная акция на портале «ВикиСибириаДа»	Карачев А., Крель М., Власенко А. (Титова Г.А.)	участие
22.10. 2022	XI Открытый городской конкурс чтецов «Пегас».	Дом культуры «Октябрь»	Городской	Гапоненко У., Лукичев Е. (Рейценштеин М.Н.)	участие
28.10. 2022	Двенадцатый открытый региональный конкурс исполнителей художественн ого слова имени В.И. Широниной.	ГАОУ ВО НСО НГТИ	Региональный	Федоренко А. (Рейценштеин М.Н.)	участие
01.11 30.11. 2022	«Путь к мечте»	ГБУК НСО «ОДБ им. А.М. Горького»	Областная акция на портале «ВикиСибириаДа»	Крель М. (Титова Г.А.)	участие
01.11 30.11 2022	«Имя, любимое моё»	ГБУК НСО «ОДБ им.	Областная акция на портале «ВикиСибириаДа»	Гребенюк А. (Титова Г.А.)	участие

	ı	Ι						
		A.M.						
		Горького»						
	Конкурсы профессионального мастерства							
01.09.	Конкурс	МБУ ЦСМБ	Всероссийский	Титова Г.А.	участие			
_	профессионал	ГО г. Уфа РБ						
30.09.	ьного							
2022	мастерства							
	библиотекаре							
	й «Россия.							
	Лето. Книга».							
	Лучшие							
	летние							
	практики							
	библиотек»							
26.09.	«Мы Россия	Министерство	Областной	Рейценштеин	участие			
_	– мы вместе»	культуры		M.H				
25.10.2		HCO						
022								
04.05	«Приложение	ГБУК НСО	Областной	Рейценштеин	участие			
-27.10.	к отчету»	«ОДБ им.		M.H	·			
2022		A.M.						
		Горького»						

В следующем году необходимо привлекать к участию и других специалистов библиотеки, повышать качество конкурсных работ, чтобы занимать призовые места.

Очень важно в работе библиотеке социальное партнерство. В течение года библиотека тесно сотрудничала с городскими учреждениями и организациями:

- Дошкольные образовательные учреждения: МБДОУ №27 «Росинка», МБДОУ «Сибирячок», МБДОУ №10 «Ручеек» (проведение экскурсий, массовых мероприятий, деятельности Клуба «Любознайка» в МБДОУ детский сад «Сибирячок» на основе Договора о сотрудничестве);
- Общеобразовательные учреждения г. Искитима: МБОУ-СОШ №2, 4, 8, 11, МАОУ-СОШ №5 (проведение массовых мероприятий и акций, деятельность Клубов по интересам с разными группами детей на основе Договоров о сотрудничестве);
- МБОУ «Коррекционная школа №12 (проведение массовых мероприятий);
- Комплексный центр социального обслуживания населения (Отделение реабилитации детей и подростков с ограниченными умственными и физическими возможностями, отделение профилактики безнадзорности

несовершеннолетних, помощи детям в социально-опасном положении) - проведение массовых мероприятий, деятельность Клуба «Надежда»;

- Учреждения культуры города: МБУК «ИГИХМ», МБОУ ДО «ДМШ» г. Искитима, МБОУ ДО «ДШИ», МБУ ДК «Молодость», МБУ ДК «Октябрь» (проведение широкомасштабных массовых мероприятий: День открытых дверей, День города, Библионочь, Ночь искусств);
- Территориальная избирательная комиссия (совместная работа по пропаганде правовых знаний среди подростков);
- СМИ г. Искитима: еженедельники «Конкурент», «Искитимская газета», Медиа Холдинг ТВК (освещение деятельности библиотеки, анонсы мероприятий).

Массовые масштабные мероприятия, такие как акции, Библиосумерки, День открытых дверей, размещение информации о библиотеке в социальных сетях и в СМИ, тесные связи с учреждениями города способствуют созданию и закреплению положительного имиджа библиотеки, привлечению новых читателей.

## 6.Справочно-библиографическое, информационное обслуживание

Справочно-библиографическая и информационная работа — основа деятельности любой библиотеки. Основной её задачей является — максимально полное удовлетворение информационных потребностей пользователей как с помощью обычных СБА, так и посредством использования новых информационных технологий.

Для удовлетворения запросов пользователей в ДМБ использовался справочно-библиографический аппарат библиотеки: электронный каталог, фонд справочной и энциклопедической литературы, Интернет. Предоставление информационно-библиографических услуг проходило в библиотеке и удаленно: услуги «Продление/бронирование книг онлайн» через сайт ЦБС г. Искитима справки и консультации по телефону, в чате страницы ВКонтакте (63 справки), обзор новых поступлений в тематических рубриках в соц. сети «ВКонтакте» и «Одноклассники», СМС-оповещения классных руководителей о мероприятиях.

В 2022 году осуществлялось индивидуальное информирование классного руководителя 6 «А» класса МБОУ-СОШ №2 — соисполнителя программы социального ориентирования детей и подростков «В мире финансовой грамотности», индивидуальные рекомендательные беседы о новых книгах.

4 группы пользователей были охвачены групповым информированием:

- педагоги МБОУ-СОШ №2, №8, №11, МАОУ-СОШ №9, МАОУ КШИ №12 по темам: «Патриотическое воспитание подростков», «Основы правовых знаний для учащихся начальных классов», «Книги о природе, животном мире», «Введение в профессию»;
- уч-ся 9 классов МБОУ-СОШ №8 «Русская классика», «Стихи русских поэтов», «Словари, справочники по русскому языку»;
- дошкольники д/с «Росинка», «Сибирячок» по темам: «Справочная литература для детей дошкольного возраста», «Готовимся к школе», «Мир вокруг тебя».

В апреле был проведен *Круглый стол* «Равные права – равные возможности». В его работе приняли участие представители организаций г. Искитима по работе с людьми с ОВЗ: руководители отделений реабилитации КЦСОН, учителя коррекционных школ №7 и №12, воспитатели детского сада «Дельфинчик», представители ВОИ и ВОС, сотрудники Централизованной библиотечной системы. Участники круглого стола рассказали о направлениях работы с различными категориями людей с ОВЗ, о сотрудничестве с библиотеками города и о путях дальнейшего взаимодействия.

Проводилась работа с картотекой отказов, в которую было внесено 26 книг, которых либо вообще нет в фонде библиотеки, либо их недостаточное количество *(см. раздел «Библиотечные фонды», стр.10-14)*.

В 2022 году выполнено 465 (из них 63 удаленно) справок. В справочно-библиографическом обслуживании детей для выполнения разных видов справок использовался книжный фонд библиотеки, периодические издания, интернет-ресурсы. Поиск оперативной информации через Интернет

эффективен для установления дат, адресов и названий художественных произведений.

Фактографический поиск очень часто выполняли с помощью общедоступных электронных энциклопедий. Запросы учащихся в большинстве связаны с подбором материала для выполнения школьных заданий. Уточняющие справки обычно связаны с уточнением заглавия или автора школьных программных произведений, режима работы библиотеки, сроком пользования выданных книг.

Информирование пользователей осуществляется с помощью библиографических пособий, разработанных и изданных в библиотеке.

# 6.2. Подготовка и издание библиографических пособий:

- 1. «С днем рождения книга!»: [рекомендательный список] /Карачева И.И. Искитим: Детская модельная библиотека ЦБС г. Искитима, 2022 2 с.
- 2. «Читали наши мамы, теперь читаем мы!»: [рекомендательный список] /Игнатенко К.В. Искитим: Детская модельная библиотека ЦБС г. Искитима, 2022 2 с.
- 3. «О природе и не только...»: [рекомендательный список] /Игнатенко К.В. Искитим: Детская модельная библиотека ЦБС г. Искитима, 2022 2 с.
- 4. «С новой книгой в новый год!»: [рекомендательный список] /Сорокина Е.Ю. Искитим: Детская модельная библиотека ЦБС г. Искитима, 2022 2 с.
- 5. «На каникулы с интересной книгой!»: [рекомендательный список] /Сорокина Е.Ю., Шкарубо Р.Г. Искитим: Детская модельная библиотека ЦБС г. Искитима, 2022 2 с.
- 6. «Знакомьтесь! Новые книги!» [листовка, закладка] /Титова Г.А., Шкарубо Р.Г. Искитим: Детская модельная библиотека ЦБС г. Искитима, 2022 2с.
- 7. «Азбука безопасного интернета» [информ-листовка] /Рейценштеин М.Н. Искитим: Детская модельная библиотека ЦБС г. Искитима, 2022 2 с.
- 8. «Мир финансов на страницах книг»: [буклет] /Рейценштеин М.Н. Искитим: Детская модельная библиотека ЦБС г. Искитима, 2022 6 с.

9. «Книги-юбиляры!»: [закладка] /Игнатенко К.В. – Искитим: Детская модельная библиотека ЦБС г. Искитима, 2022 - 2с.

# 6.3. Формирование информационной культуры пользователей

Количественные показатели работы по формированию ИКП за 2022 год

Урок формир основ	ованию	Экску	рсии	Массовые мероприятия по формированию основ ИКП		
Кол-во уроков	Кол-во человек	Кол-во экскурси й	Кол-в о челове к	Дни библиогра фии (кол-во)	Инфор мин, конкурс ы, игры и др. (кол-во)	Кол-во посетителей
8	252	7	221	0	21	695

Основным видом деятельности по формированию информационно-библиографической культуры пользователей являются библиотечные уроки. Их цель — обучение пользованием поисковыми системами для самостоятельного нахождения требуемой информации в самых разных видах: книгах, энциклопедиях, журналах, справочниках, Интернете, а также непосредственно в самой библиотеке.

В 2022 году проведены следующие библиотечные уроки:

«Сто великих»	Апрель
«Секреты книги»	Май
«Библиотека - навигатор в море информации»	Май
«Все в журналах интересно!»	Июнь
«Путешествие по книжным полкам»	Сентябрь
«Знакомство с Книжкиным домом»	Октябрь
«А у нас все для Вас!»	Октябрь
«В Новый год - с новой книгой!»	Декабрь

Массовое информирование пользователей происходит во время Дней информации, на которых они знакомятся с библиотечными фондами, новыми поступлениями, компьютерными технологиями. За отчетный год было

проведено 5 Дней информации. Запланированный на февраль День информации «В гостях у юбиляров» был проведен в виртуальном режиме, т.к. были ограничения посещения школьниками культурных учреждений из-за пандемии.

«Своей интересной, чудесной дорогой к нам новая	Январь	73 чел.
книга идет!»		
«В гостях у юбиляров» (в онлайн-формате)	Февраль	230 пр.
«Журнальный калейдоскоп»	Март	58 чел.
«Экологическое ассорти»	Апрель	63 чел.
«Лето. Книга. Библиотека»	Июнь	67 чел.
«Библиотека – Вселенная знаний»	Сентябрь	57 чел.
«Информация. Уверенность. Успех»	Декабрь	49 чел.

#### Опишем некоторые из них.

13.01.2022 День информации «Своей интересной, чудесной дорогой к нам новая книга идет!». В течение дня посетители могли познакомиться с книжными новинками. О роли библиотеки в современном мире, о значении книги в жизни человека дети узнали из беседы «Новые книги, новые открытия». На абонементе была оформлена выставка «Добрый мир любимых книг», на которой были представлены новые книги: серия «Познавательные истории» Φ. Райхенштеттера, Х.-Г. Дёринга, познавательная «Супертехника и супертранспорт», «Море в подарок», И. Зартайской, «Гравити Фолз. Коллекция коротких комиксов», «Агент 007 Тошка», «Тошка Капитан» Жаворонкова О.З., «Астронавт Тошка» Тониной А.Н. Любители диснеевских мультфильмов приняли участие в решении онлайн-кроссворда «Добрый мир Уолта Диснея», используя интерактивную панель TeachTouch. Был проведен обзор новых книг «Новые книги ищут друзей»: «Колючая семейка. Рассказы русских писателей», «Мальчик, жестяной гусь и возвращение элефанты» Линдгрен Б. «Школьная блогерша» Ксенофонтовой Л., «Пуговичник по фамилии Ежиков» Козловой В. Всем пользователям раздавались рекомендательные списки «С новой книгой в новый год!». День информации получился интересным и насыщенным, в результате записалось 9 новых читателей, взято 11 новых книг.

«Экологическое ассорти» - День информации. В ходе 14.04. 2022 информационного часа «Экологические проблемы нашей планеты» юные пользователи узнали о важнейших проблемах Земли таких, как загрязнение воздуха, почвы, водоемов, о последствиях переработки ядерных отходов и их причины. Для учащихся 1 класса МБОУ-СОШ №8 была проведена игровая программа «Занимательная экология», первоклассники находили лишнее животное, распределяли «мусор» по разным контейнерам, а также отвечали на загадки и вопросы об экологии. Так же детям был показан мультипликационный фильм «Смешарики. Маленькое большое море». Учащиеся МБОУ-КШИ №12 побывали на эко-уроке «Птичья карусель» и познакомились с птицами нашего края, узнали, какие пернатые занесены в Красную книгу, почему важно беречь и помогать птицам. Интересно прошла в виртуальном формате экологическая игра «Зеленая планета». Отгадывая кроссворд и отвечая на вопросы викторины, дети узнали, что такое экология, какое озеро самое чистое и глубокое, к чему приводит сброс мусора в водоемы, какую птицу считают санитаром леса, как нужно выбирать место для пикника. В течение дня все желающие знакомились с литературой по экологии во время обзора «В экологию через книгу».

09.06.2022 День информации «Лето. Книга. Библиотека», цель которого познакомить пользователей с книжными новинками, самыми популярными книгами и современными детскими авторами. В ходе экскурсии воспитанники ЛДП МБОУ-СОШ №8 побывали в залах библиотеки, познакомились с принципами расстановки книжного фонда и мультимедийными возможностями библиотеки. Экскурсия завершилась беседой с элементами игры «Как пройти в библиотеку?». Для пользователей библиотеки была проведена игровая интерактивная программа «Мир любимых книг», участники отвечали на вопросы о героях и сюжетах известных детских произведений, собирали пазл, указав, где живут сказочные персонажи. Вспомнить героев, предметы и сюжеты любимых детских сказок можно было, приняв участие в литературной викторине «Путешествие по сказкам». Во время литературного путешествия «Детская литература. Современные авторы — детям» читатели получили

информацию о жизни и творчестве современных детских писателей: О. Роя, Х. Вебб, Д. Кинни, А. Доброчасовой, Т. Крюкововой. Посмотрели небольшие видеоролики о писателях, послушали отрывки из рассказов в их исполнении, а также познакомились с книгами этих авторов, находящимися в фонде библиотеки. В течение дня все желающие могли побывать на библиофреше «В гостях у новинок!» и послушать интересный обзор книг: «Город сорванцов» С. Голицына, «Лебеднадцать лебедей и чаексят чаек» М. Лукашевича, «Как открыли Антарктиду» М. Савинова, «Этот удивительный мир вокруг» и др.

**08.12.2022.** В рамках Дня информации «Информация. Уверенность. Успех» прошёл книжный обзор «Обо всём на свете знают книги эти». познакомили детей с разнообразием познавательной литературы Детской модельной библиотеки. Участники узнали о сериях книг, в которых можно найти информацию из всевозможных отраслей знаний. Для учащихся старшего возраста была представлены серии книг «Сто великих», «Словари для интеллектуальных гурманов». Детям были показаны «Словарь модных слов» и «Словарь языка интернета». Для учеников младших классов были представлены книги из серий «Всё обо всём», «Узнай мир», «Детская энциклопедия» — о природе, науке и технике, истории, мифологии, странах и континентах, космосе и многом другом. Самые маленькие читатели познакомились с книгами серии «100 тысяч вопросов и ответов», в которых любознательные дети могут найти ответы на любые возникающие у них вопросы. Во время экскурсии-знакомства с познавательной литературой «Я познаю мир» учащиеся узнали, какие отраслевые книги есть на абонементе и что все они расположены по разным направлениям, отделам: история, техника, растения и животные, космос. Далее библиотекарь провела пользователей к стеллажам, где расположена справочная литература, сориентировала, как правильно выбрать нужную книгу. «Электронное чтение или шелест страниц» - так назывался библиотечный урок, во время которого библиотекарь и дети рассуждали о преимуществах и недостатках бумажных и электронных книг, также школьники узнали о платформе «Национальная электронная библиотека». В процессе обсуждения

ребята всё больше склонялись к выводу, что читать приятнее бумажные книги, а к электронным можно обратиться, если нужной книги в библиотеке нет. В группе ВКонтакте была размещена виртуальная викторина, участники которой отвечали на вопросы о современных информационных технологиях и Интернете.

Краткие **выводы** по разделу. Справочно-библиографическая и информационная работа в библиотеке поводились с применением различных методов и форм. Все запланированные мероприятия в течение года были выполнены, осуществлялось групповое и индивидуальное информирование пользователей, выполнялись читательские запросы и справки.

#### 7. Краеведческая деятельность библиотеки

В отчётном году библиотекари продолжили работу по приобщению читателей к историческим, духовным и культурным ценностям, традициям родного края.

Краеведческая деятельность осуществлялась по нескольким направлениям.

## • Краеведческие мероприятия исторической тематики:

В сентябре прошла *интеллектуальная игра* «Вот она, Сибирская земля!» для школьников 9-х классов общеобразовательных учреждений города Искитима в рамках празднования 85-летия Новосибирской области и 305-летия г. Искитима. Активное участие ДМБ приняла в организации и проведении интеллектуальная-библиотечной тусовки «Читающий город» в рамках празднования Дня города, который прошел в первую субботу августа. *(описание см. в разделе «События года», стр. 4-8)*.

6 мероприятий было проведено в рамках работы краеведческого Клуба «Следопыты» было проведено 6 мероприятий *(см. раздел «Клубы по интересам», стр. 52 - 65).* 

Познакомиться с книгами по истории Искитима и Новосибирской области, произведениями поэтов и писателей-искитимцев можно было на *книжных* 

выставках: «Не может Родина быть малой с такой великою душой», «Рожденные Сибирскою землею», «Здесь я родился, здесь я живу».

#### • Краеведческие мероприятия экологической тематики:

**В июне** для юных пользователей проведен *урок любви к родному краю* «Мой край – ты песня и легенда». Библиотекарь со школьниками совершили небольшое путешествие по страницам истории города Искитима, вспомнили достопримечательности и памятники, людей, ставших гордостью и честью города, символы нашей славной малой родины. Детям было предложено прослушать стихотворение О.П. Пономаревой «Моя маленькая родина».

«Светлые пейзажи родного края» - экологический час прошел в июле. В ходе мероприятия дети узнали, что такое экология, как нужно беречь природу и её ресурсы, какое влияние человек оказывает на окружающую среду и что нужно делать для того, чтобы сохранить наш общий дом — планету Земля. Пользователи познакомились с экологическими правилами и выяснили, что человек не может жить без окружающей среды. Далее дети с большим удовольствие отгадывали загадки о животных и растениях.

## • Краеведческие мероприятия литературной тематики:

Ярким событием этого направлением стала встреча с сибирским писателем Т.С. Рабцевой «А что такое «Чичитай»?», на которую в январе были приглашены учащиеся 4 А класса МБОУ-СОШ №8. Татьяна Сергеевна рассказала детям, о своем творчестве, что побудило ее стать писателем. Далее она представила свои книги: «Сказка о старом гвозде», «Стихи для малышей», «Вовка идет в детский сад», «Я рисую», «Персиковый лес», читывала отрывки из рассказов, стихи. Дети с интересом слушали гостью, а потом задали свои вопросы. В завершении встречи школьники сделали ей подарок, артистично прочитав стихи. Встреча получилась интересной и динамичной.

Еще одно интересное мероприятие проведено в **апреле.** Пользователи ДМБ побывали на *часе поэзии искитимских поэтов* «**О малой родине стихами...**». Библиотекарь рассказал детям о том, что малая Родина — это маленький кусочек нашей огромной страны и у каждого она своя, познакомил

со сборниками стихов поэтов нашего края. Слушая с большим вдохновением стихи Л. Резаевой, О. Пономаревой, В. Попова и других искитимских поэтов, всем сразу захотелось научиться самим их сочинять. А поэтом стать легко ли? Школьники высказывали свое мнение и пришли к выводу, что нужно много читать, хорошо учиться, иметь особый дар от природы.

В мае рамках устного журнала «Путешествие с Городовичком» учащиеся 3 класса МБОУ-СОШ №11познакомились с творчеством сибирского писателя В.В. Шамова. Первая страница журнала «Городской придумщик» была посвящена биографии и творчеству писателя, вторая страница познакомила детей с символами г. Новосибирска Обинушкой и Городовичком. «Легендные россыпи» - так называлась следующая страница, где участники читали вслух отрывки из книги «Новосибирские сказки». Полученную из устного журнала информацию закрепили в онлайн-игре «Задачки Городовичка».

Выдача краеведческих документов

Книговыдача по итогам года						
2020 г.	2021 г.	2022 г.	+/- к прошлому году			
80	107	130	+23			

К сожалению, в библиотечном фонде недостаточное количество краеведческой литературы, поэтому необходимо его пополнять и активнее знакомить пользователей с имеющимися произведениями и краеведческими материалами. Очень важно расширять краеведческую деятельность, организовывать встречи с интересными людьми нашего города, знакомить читателей с краеведческой литературой.

#### 8. Библиотечные кадры

Общая характеристика персонала Детской модельной библиотеки:

- штатная численность библиотечных работников 4,5 единицы;
- состав специалистов по образованию: высшее образование имеют 2 человека из них библиотечное 0. Среднее профессиональное образование

имеет 1 человек, из них библиотечное – 1. Среднее образование – 2 человека, обучаются на 2-м курсе НОККиИ на библиотечно-информационном отделении.

Состав специалистов по профессиональному стажу:

• со стажем работы в библиотеках от 0 до 3 лет -1 человек, от 3 до 10 лет -2 человека, свыше 10 лет -2 человека.

#### Повышение квалификации

ФИО/ должность/ место работы обучившегося	Дата, название, место проведения (организатор)	Документ, подтверждающий повышение квалификации
Рейценштеин М.Н., заведующий библиотекой	07.0915.10.2022 Обучение по дополнительной профессиональной программе повышения квалификации «Реализация мероприятий комплексного плана противодействия идеологии терроризма в Российской Федерации» (72 часа)	удостоверение
Титова Г.А., библиотекарь 2 категории	19.09. — 30.09.2022 Повышение квалификации «Организация виртуальных книжных выставок: особенности и подходы к созданию» ГПНТБ СО РАН	удостоверение

### В 2022 году библиотекари участвовали в вебинарах:

- Тренды видео в социальных сетях на 2022 год. Вебинар на портале «PRO. Кльтура»
- Совещание с модельными библиотеками НГОНБ.
- Областной вебинар «Цифровая среда и персональные данные в библиотеках». Областная детская библиотека им. А. М. Горького.
- Региональный вебинар «Как запустить успешный грантовый проект: от идеи до реализации», организованный Новосибирским государственным областным Домом народного творчества.
- Межрегиональный круглый стол «Детское чтение на языках коренных народов Сибири в 21 веке» в онлайн-формате.

- «Трансформация библиотек в контексте Стратегии развития библиотечного дела в Российской Федерации до 2030 года» Ежегодное совещание директоров государственных и муниципальных библиотек Новосибирской области. НГОНБ.
- Вебинар «Знаменательные даты 2023. Рекомендации к планированию работы на будущий год». ГБУК НСО «Областная детская библиотека им. А.М. Горького»
- «Профилактика и предупреждение экстремистской деятельности в подростковой среде» стрим Новосибирская областная детская библиотека им. А.М. Горького.
- «Эффективная афиша. Понять и посетить» вебинар на платформе «PRO.Культура.РФ».
- Вебинар «Новогодние технологии 2023. Современные подходы и методики организации мероприятий» на платформе «PRO.Культура.РФ» и др.

Сотрудники библиотеки всегда готовы поделиться своим опытом работы. В отчетном году Титова Г.А., библиотекарь 2 категории участвовала в волонтерском опен-спейсе «Эволюция культуры в эпоху цифровой среды» в Новосибирской областной юношеской библиотеке с сообщением о проекте «Русский музей: виртуальный филиал» (08.06. — 09.06.20220), выступала на семинаре «Цифровизация и медиаресурсы в библиотеках и музеях» в НГОНБ (07.12.2022), на семинарах ЦБС.

Рейценштеин М.Н., заведующий библиотекой делилась опытом работы на семинарах ЦБС, выступления: «Краеведческая деятельность в ДМБ: плюсы и минусы», «Опыт проведения городской игры», на круглом столе «Равные права – равные возможности»: «Деятельность клуба «Надежда» (всего 7 выступлений).

Сотрудники библиотеки постоянно повышают свою квалификацию, проходя курсы, посещая вебинары различных уровней, семинары ЦБС, изучают разнообразные Интернет-платформы, занимаются самообразованием.

# 9. Материально-техническая база ДМБ

Все хозяйственные нужды в 2022 году решались оперативно, регулярно проводилось техническое обслуживание пожарной и охранной сигнализации.

Детская модельная библиотека оснащена компьютерами (17 шт.), как для работы сотрудников библиотеки, так и для читателей (6 шт.). Интернет: кабельный + wifi, есть выход в Национальную электронную библиотеку. Безопасность сети и фильтрация контента осуществляются провайдером «Новотелеком». Библиотека оснащена мультимедийным оборудованием: принтер, сканер, телевизор, проектор, музыкальный центр, экран, видеокамера, МФУ, шлем виртуальной реальности, интерактивный образовательный комплекс «TeachTouch», компьютерное место для работы лиц с ОВЗ, графический планшет, планшеты.

Работа в библиотеке осуществлялась в соответствии с разработанными МБУК «ЦБС» Γ. Искитима правилами работы библиотек, Стандартом безопасной деятельности Муниципального бюджетного учреждения культуры «Централизованная библиотечная система» города Искитима Новосибирской области, в том числе санитарно-гигиенической безопасности, в целях противодействия распространению коронавирусной инфекции (COVID-19), Инструкцией по проведению дезинфекционных мероприятий для профилактики заболеваний, вызываемых коронавирусами, Инструкцией о действиях в связи с распространением коронавируса, Инструкцией о порядке входного контроля.

ДМБ обеспечена в достаточном количестве одноразовыми пакетами для выдачи книг читателям на дом, средствами индивидуальной защиты (одноразовые маски и перчатки) и средствами для санитарной обработки помещения.

#### 10. Основные итоги года

За отчетный период времени выполнены все плановые показатели, увеличилось посещение пользователями библиотечных мероприятий,

расширилась география посещений библиотеки: за библиотечными услугами стали обращаться дети из отдаленных микрорайонов.

Сотрудники библиотеки проводили мероприятия по основным направлениям работы с читателями-детьми, используя разнообразные формы и применяя инновации. Мероприятия были рассчитаны на пользователей разных возрастных категорий, начиная от воспитанников детских садов и до учащихся 9-х классов.

библиотека Детская модельная стала не только центром культурно-образовательной и досуговой деятельности детей и подростков города Искитима. В течение года она становилась площадкой проведения всероссийских акций, таких как, Диктант Победы, Географический диктант, областной акции «Проверь свою грамотность», Околоконкурсной акции «МультПремьера». На базе детской библиотеки поведены творческие встречи с новосибирскими поэтами Ю. Татаренко и Зезюля О.С., праздник ко Дню пожилого человека «Осенние листья кружат и кружат...», городской этап поэтического турнира «Сибирские горизонты». В декабре ДМБ площадкой курсов «Уроки русского языка для взрослых», организованной Новосибирским областным фондом «Родное слово».

Анкетирование и опросы, проведённые в течение года, показывают, что пользователи удовлетворены оказанием услуг, они с удовольствием посещают Детскую модельную библиотеку, так как здесь предоставляются различные возможности организации досуга, получения информации, общения со сверстниками.

Заведующий библиотекой М.Н. Рейценштеин